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АРАБСКИЙ МИР продолжает лихорадить от негодования,
вызванного планом решения палестинской проблемы, вы*

двинутым президентом США. Во многих странах Ближнего
Востока не стихают масштабные акции протеста против  трам*
повской «сделки века», согласно которой государство Палес*
тина создаётся в границах существенно меньших, нежели пред*
ложенные ООН в 1947 году, а столица автономии располагает*
ся в Восточном Иерусалиме.

Фактически новый вариант урегулирования палестино*изра*
ильского конфликта повторяет основные тезисы резолюции
ООН 2004 года о «двух государствах», но с важными нюанса*
ми, ущемляющими права палестинцев и в реальности признаю*
щими выгодное для Израиля положение статус кво. Одну лишь
идею вообще вывести столицу Палестины за пределы Старого
Иерусалима, подальше от исламских святынь, в арабские
кварталы Кафр*Акаб и Шуафат, где сейчас «за забором безо*
пасности» расположен лагерь беженцев, мировое арабское об*
щественное мнение восприняло как изощрённое издевательст*
во. Остальные пункты навязываемого «мирного договора» ара*
бы даже не обсуждают, повсюду звучит главный и чуть ли не
единственный тезис: «нам предлагают продать наши святыни и
десятилетия борьбы за свободу за 50 миллиардов долларов».
Судя по заявлению палестинского лидера Махмуда Аббаса и
реакции арабской прессы, перспективу мира в ближневосточ*
ном регионе «сделка века» не приблизила, а заметно удалила.

«Да — миру, нет — аннексии!» — скандировали участники ак*
ции в защиту прав палестинцев в Тель*Авиве, одном из крупней*
ших городов Израиля. Массовая демонстрация прошла при ак*
тивной поддержке левых организаций, в том числе движения
«Шалом ахшав». О солидарности с палестинским народом, от*
стаивающим свою территорию и святые для арабов и мусульман
места, заявили манифестанты в йеменском городе Таиз. Возму*
щённые «сделкой века» также осудили арабские режимы, «зло*
умышляющие против наций, особенно против Палестины и её
столицы Аль*Кудса (название Иерусалима на арабском языке)».

Акция протеста против плана Трампа состоялась возле по*
сольства США в Ливане. Когда митингующие подошли к зда*
нию дипмиссии, ранее обнесённой колючей проволокой и ме*
таллическими заграждениями, полиция применила перечный
газ. «Иерусалим является столицей Палестины, а израильская
оккупация непременно прекратится», — заявили участники де*
монстрации в сирийском лагере беженцев Сбена, подчеркнув,
что «сделка века» противоречит международным законам, и
поэтому должна быть отвергнута. Собравшиеся на митинге
призвали к объединению всех палестинских политических сил
и всего народа автономии для борьбы за свои права.

Массовые манифестации против американо*израильского
сговора в отношении Палестины состоялись также в Турции,
Иордании, Марокко и других государствах региона.

Фото Рейтер.

Политический протест за рубежом 

Марокко Турция

НАЧАЛО ФЕВРАЛЯ озна�
меновалось очередным
развёртыванием антибе�

лорусской риторики на двух ос�
новных российских государст�
венных телеканалах. Впрочем,
очередным ли? Да, за последние
двадцать лет мы, казалось бы,
должны были уже привыкнуть к
регулярным — увы! — вывертам
в политике правящего режима
по отношению к ближайшему
соседу и едва ли не единствен�
ному оставшемуся союзнику.
Чего стоит одна лишь скоорди�
нированная разнузданная кам�
пания, что велась едва ли не все�
ми официальными СМИ Рос�
сии осенью 2010 года против Бе�
лоруссии и персонально против
её народного президента А.Г.
Лукашенко!

В то же время официальная
Москва — по крайней мере,
формально — продолжает дек�
ларировать дружественные от�
ношения с Минском. Вот и но�
вый российский премьер Миха�
ил Мишустин в последний день
января на встрече со своим бе�
лорусским коллегой Сергеем
Румасом в Казахстане повторил,
что Белоруссия является «союз�
ником и партнёром Российской
Федерации». Поэтому кое�кто
из так называемого экспертного
сообщества уже спешит успока�
ивать общественность: мол, и в
этот раз пошумят — и в конце
концов договорятся...

Однако именно в этот раз всё
выглядит гораздо тревожнее, хотя
бы потому, что на тех самых попу�
лярных политических ток�шоу на
российском ТВ зазвучали выска�
зывания, совершенно недопусти�
мые не только в отношении стра�
ны�союзника, но и вообще с точ�
ки зрения нормальных межгосу�
дарственных отношений. 

Началось, пожалуй, даже не в
феврале, а ещё в конце минув�
шего месяца, точнее 29 января,
когда на очередном «Вечере с
Владимиром Соловьёвым» на
канале «Россия 1» сам ведущий
и примкнувший к нему видный
«единоросс» и «имперский пат�
риот», депутат К. Затулин обме�
нивались издевательскими вы�
падами в отношении стремле�
ния Белоруссии диверсифици�
ровать поставки нефти на свою
территорию из различных стран,
включая Норвегию. Напомним
ещё раз: белорусское государст�
во вынуждено было пойти на та�
кой шаг после того, как «рос�
сийский союзник» вначале по�
требовал за поставляемую нефть
цену выше мировой, а после и во�
все прекратил её поставки. По�
зорнейшее поведение в отноше�
нии страны, которую Кремль и

правительство называют «союз�
ницей»! 

А теперь скажите, господа «па�
триоты» Соловьёв, Затулин и вам
подобные, а как иначе должна
поступить в подобной ситуации
любая ответственная власть лю*
бого государства, думающая о
том, чем завтра заправлять транс�
порт и обогревать дома, коли
ближайший «партнёр и союзник»
ведёт себя подобным образом? 

Антибелорусскую эстафету на
той же передаче принимает Ни�
колай Стариков — частый (очень
частый!) гость на государствен�
ном телевидении. Позициони�
рующий себя как историк, писа�
тель и публицист, он постоянно
прикрывается личностью И.В.
Сталина, подчёркивая его дер�
жавную мудрость. Но какую же
«державно�мудрую» мысль вы�
сказал сам г�н Стариков? А вот
какую: перейдя к вопросу о по�
правках в Конституцию РФ, он
вернулся к Белоруссии и выска�
зал «идею», которую иначе, как
откровенно провокационной, не
назовёшь. А именно: в текст Ос�
новного Закона прямо записать
положение о том, что каждый
гражданин Белоруссии «имеет
право на свободное получение
российского гражданства». И —
самое главное! — ведущий В. Со�
ловьёв такую, с позволения ска�
зать, «поправку» тут же с удо�
вольствием поддержал.

И не важно, что это камуфли�
ровалось «заботой о судьбах
разъединённого русского наро�
да» и тем, что вместе с Белорус�
сией была названа и Украина.
Всем понятно: если именно вмес*
те со страной, отношения с ко�
торой у России испорчены хуже
некуда, упоминается страна�со�
юзник, да ещё и в контексте та�
кого, скажем мягко, странного
предложения, то это нельзя на�
звать иначе как враждебным вы�
падом — и это как минимум.
Понятно, российское руковод�
ство в сложившейся обстановке
едва ли пойдёт на что�то подоб�
ное, но ведь кто�то же позволяет
провозглашать этакую «муд�
рость» в самый прайм�тайм с эк�
рана государственного телеви�
дения России! 

Дальше — больше. Первая ра�
бочая неделя февраля продол�
жилась просто возмутительны�
ми выпадами в адрес нашего —
на словах! — союзника, гранича�
щими с настоящей истерикой.
И как тут опять не вспомнить о
скоординированности антибе�
лорусской риторики, если эти
выпады звучали в прямом смыс�
ле слова практически одновре*
менно на двух главных государст*
венных телеканалах — Первом и

«Россия 1»! Получается, пусть на
какое�то время, но антибелорус*
ский информационный поток за*
нял основной российский государ*
ственный телеэфир! 

Теперь скажите: кто*нибудь
когда*нибудь поступал так в отно*
шении декларируемого союзника?!

Началось всё с программы «60
минут» на «России 1», которую
ведут Е. Попов и О. Скабеева.
Эта «сладкая парочка» давно и
хорошо известна «двойными
стандартами» поведения в отно�
шении приглашённых на их
ток�шоу — грубыми перебива�
ниями и граничащими с откро�
венным хамством репликами в
отношении представителей
КПРФ и людей со схожими
взглядами, с одной стороны, и
буквально «вылизыванием»
представителей правящего лаге�
ря и примкнувшего к ним Жи�
риновского — с другой. Так бы�
ло и в этот раз. Известный пути�
нист с антикоммунистическими
взглядами политолог Алексей
Мартынов сыпал в эфир фраза�
ми типа «Лукашенко захотел по�
шантажировать Москву», и ему
охотно вторила ведущая Скабее�
ва, родившая на свет просто
перл о том, что Белоруссия�де
«из вредности» (!) приобрела
норвежскую нефть.

И как же точно в который раз
подтверждаются выводы В.И.
Ленина и И.В. Сталина о «трога�
тельном единении» представите�
лей двух антикоммунистических
лагерей, вроде бы враждебных
один другому! В «антибелорус�
ском экстазе» на той же передаче
с «путинскими патриотами» со�
лидаризировался откровенный
ельцинист, обозреватель ультра�
либеральной газеты «Коммер�
сантЪ» Максим Юсин. «От на�
шей нефти Лукашенко деваться
некуда!» — с пафосом провозгла�
шал он, сразу позабыв все свои
«либеральные ценности»: и «сво�
боды», и «свободного рынка». 

Одновременно с «60 минута�
ми» на Первом канале шла по�
пулярная программа «Время по�
кажет». Здесь дело зашло ещё
дальше. Хотя и звучали в этой
передаче абсолютно правиль�
ные слова отдельных экспертов
о том, что «нельзя вести себя с
Белоруссией так, как мы сейчас
себя ведём!», но они робко пото�
нули в лозунгах совершенно
иного рода. Отталкиваясь от
факта визита госсекретаря США
М. Помпео на Украину, в Бело�
руссию и Среднюю Азию, боль�
шинство участников передачи
впали в раж, апофеозом которо�
го выступили призывы Михаила
Делягина. Постоянно стараю�
щийся примазаться к неким «ле�

вым силам» (непонятно, правда,
кого и что представляющим!),
этот деятель договорился до то�
го, что в открытую призвал Рос�
сию действовать в отношении
стран�соседей, «как Соединён�
ные Штаты». 

Нет, вовсе не в обретении пер�
вого места в мире в области эко�
номики или научно�техничес�
кого прогресса, если вы вдруг об
этом подумали. «Действовать,
как Штаты», по Делягину, это...
— убивать (ликвидировать)
«враждебных России» деятелей
на территории соседних госу�
дарств и откровенно покупать
благосклонность других. Хоро�
ша позиция так называемого ле�
вого политика, а?! И ведь звучит
это не где�нибудь в застолье еди�
номышленников�маргиналов, а
— опять�таки — на одной из са�
мых популярных программ го�
сударственного телевидения!

Воистину, полный провал
российской внешней политики
в «ближнем зарубежье», как в
зеркале, отражается в подобных
уродливых телепрограммах.

Что касается визита госсекре�
таря США в Минск, то в услови�
ях «нефтяной блокады» — а ина�
че не назовёшь! — со стороны
«партнёра и союзника» Белорус�
сия вынуждена расширять аль�
тернативные пути поставок
нефти. Как заявил 6 февраля на
совещании по развитию топлив�
но�энергетического комплекса
«батька» А.Г. Лукашенко, в усло�
виях невыполнения Россией
своих обязательств «страна вы�
нуждена изменять планы по раз�
витию собственной экономи�
ки». Президент Белоруссии по�
требовал от правительства пред�
ложений по дальнейшему поис�
ку альтернативных поставщиков
нефти. Ну и чего желает добить�
ся своей политикой Россия?

Прошедшие 7 февраля в Сочи
российско�белорусские перего�
воры на высшем уровне не при�
несли Минску ожидаемых реше�
ний. Как прокомментировал в
соцсетях эти итоги белорусский
экономист Ярослав Романчук,
«проект «Союзное государство»
можно закрывать. Взгляды на не�
го руководства России и Белару�
си оказались несовместимыми».

Спрашивается, на какие веду*
щие позиции в мире может пре*
тендовать страна, по собственной
вине теряющая последнего союз*
ника? И становится ясно, что ан*
тилукашенковская вакханалия на
российском телевидении была по
сути увертюрой к заранее подго*
товленному в Кремле решению о
торпедировании Союзного госу*
дарства.

Олег ЧЕРКОВЕЦ.

Пропагандистская 
увертюра

Очередной всплеск антибелорусской риторики, разворачивающийся 
на государственных телеканалах, словно в зеркале, отразил 

основные провалы российской внешней политики. И не только внешней...

В МОСКВЕ ПОЛИЦИЯ ЗА*
ДЕРЖАЛА УЧАСТНИКОВ
ПРОВОКАЦИИ С ЦЕЛЬЮ ПО*
СЕЯТЬ ПАНИКУ ВОКРУГ КО*
РОНАВИРУСА. Об этом 10 фев�
раля сообщила официальный
представитель МВД России Ири�
на Волк. По её словам, в ходе мо�
ниторинга публикаций в СМИ и
Сети обнаружен факт нарушения
общественного порядка в метро�
политене. По данным полиции, 
2 февраля в вагоне метро молодой
мужчина упал, имитируя при�
ступ. Его сообщники выкрикива�
ли фразы об опасной инфекции,
что вызвало панику у пассажи�
ров. Ролик, показавший миниа�
тюру, позднее разместили на сай�
те видеохостинга. Полиция воз�
будила уголовное дело по п. «в» ч.
1 ст. 213 УК РФ («Хулиганство»).
Один из подозреваемых задер�
жан, ведётся розыск остальных.

В ЗАУРАЛЬЕ ПРИШЛИ ФЕВ*
РАЛЬСКИЕ МОРОЗЫ. В ПРЕД*
СТОЯЩИЕ СУТКИ В СТОЛИ*
ЦЕ ЗАУРАЛЬЯ ТЕМПЕРАТУРА
ВОЗДУХА НОЧЬЮ СОСТАВИТ
минус 24—26°, днём ожидается до
минус 14°. На дорогах местами го�
лоледица, сообщает пресс�служба
мэрии Кургана. Управление по
делам ГО и ЧС города Кургана
призывает курганцев быть внима�
тельными на дорогах, соблюдать
правила пожарной безопасности,
а также проявить осторожность
при эксплуатации газового обору�
дования. Предприятиям ЖКХ ре�
комендуется подготовить воз�
можность перехода на источники
резервного питания и обеспечить
обработку дорог противогололёд�
ными смесями.

ОТКАЗ ВЛАСТЕЙ УКРАИН*
СКОГО ГОРОДА ЛЬВОВА ВЫ*
ДАТЬ ОСТАНКИ СОВЕТСКО*

ГО РАЗВЕДЧИКА НИКОЛАЯ
КУЗНЕЦОВА ЕГО РОДСТ*
ВЕННИКАМ В РФ ПОКАЗЫ*
ВАЕТ МОРАЛЬНОЕ ВЫРОЖ*
ДЕНИЕ ЭТИХ ЛЮДЕЙ. Об
этом заявила племянница Куз�
нецова Елена Сакныне в эфире
передачи «60 минут» на телека�
нале «Россия 1». По её словам,
попытки перевезти прах на ро�
дину разведчика в Россию род�
ственники предпринимали не�
сколько раз. До этого в РФ был
перевезён памятник Кузнецову.
Когда же украинские неонацис�
ты надругались над могилой во�
ина, расписывая её оскорблени�
ями, родственники попытались
вывезти прах, но получили от�
каз. В ответ мэр Львова Андрей
Садовой заявил, что на безвоз�
мездной основе останки героя
отдавать нельзя, следует вытор�
говать что�то себе взамен. «Оск�

вернение могил — это варварст�
во, вандализм, это понимают
все. Меня в шок привело то, что
это стало предметом торга. То не
просто русофобия, это закли�
ненное бесовское сознание. Это
духовное вырождение тех лю�
дей, которые останки человечес�
кие делают предметом торга», —
сказала Сакныне.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

П ЕРЕД НАЧАЛОМ МИ�
ТИНГА участники ком�
сомольского музыкаль�

ного коллектива «Храбрая за�
ря» исполнили свою новую
зажигательную композицию
«Будь на страже». Затем перед
собравшимися выступила де�
путат Законодательного со�
брания Санкт�Петербурга
Ирина Иванова. Она под�
черкнула необходимость сов�
местной борьбы жителей го�
рода против уничтожения
культурного наследия, в част�
ности памятников архитекту�
ры. Особенно остро эта про�

блема напомнила о себе не�
давно, в день обрушения
спортивно�концертного ком�
плекса «Петербургский». 

Активист гаражного коопе�
ратива «Петроградец�4»
Александр Телков с возмуще�
нием говорил об очередном
незаконном сносе гаражей и
бездействии властей по отно�
шению к их владельцам. Не�
смотря на то, что все гаражи
были построены законно,
правоохранительные органы
закрывают глаза на продол�
жающийся их снос и расчист�
ку территории.

В ходе так называемой му�
сорной реформы в городе гото�
вится строительство несколь�
ких мусоросжигательных заво�
дов. Об ущербе, который это
нанесёт экологии региона, рас�
сказала общественница Алла
Андреева.

Представитель Движения
гражданских инициатив Вла�
димир Соловейчик в своём вы�
ступлении призвал жителей го�
рода бороться за попранные
права и сообща отстаивать
свои интересы.

«Наш город, город трёх рево�
люций, становится центром

массового протеста. Мы актив�
но боролись против пенсион�
ной реформы, «мусорной ре�
формы». Акции протеста и
массовые митинги — вот наш
ответ на произвол властей», —
подчеркнул В. Соловейчик.

Комсомолка Виктория Севе�
рина, обращаясь к собравшим�
ся, подчеркнула, что сегодня
выходить на улицы и бороться
за свои права, за смену всей
конституционной системы —
единственный путь к нормаль�
ной жизни граждан. 

Также перед участниками
митинга выступили председа�
тель Санкт�Петербургской
профессиональной ассоциа�
ции медицинских работников,
доктор медицинских наук
Александр Редько, рассказав�
ший о последствиях «рефор�
мирования» системы здраво�
охранения. Прозвучали вы�
ступления гражданского акти�
виста, депутата муниципаль�
ного совета Петергофа Сергея
Толокнова, координатора от�
деления «Левого фронта» Ев�
гения Козлова, сотрудника
Пулковской обсерватории
Елены Поповой, школьного
учителя Константина Белова,
представителей гаражных коо�
перативов Дмитрия Романова
и Сергея Лопаты, члена бюро
Центрального райкома КПРФ
Андрея Язова. 

Участники митинга приня�
ли решение развернуть широ�
кую агитационную кампанию
по разъяснению гражданам
смысла и значения поправок к
Конституции РФ, подготов�
ленных фракцией КПРФ в Го�
сударственной думе. В резо�
люции также содержится тре�
бование к властям отказаться
от планов строительства опас�
ных для здоровья горожан му�
соросжигательных заводов,
изменить схемы движения го�
родского пассажирского
транспорта с учётом мнения
жителей, спасти зелёные зоны
города от варварской застрой�
ки, равно как и защитную зону
вокруг уникальной Пулков�
ской обсерватории. Собрав�
шиеся выразили готовность
бороться против изгнания
Санкт�Петербургского госу�
дарственного университета с
территории Васильевского ос�
трова и за сохранение Лесо�
технического университета.

Отдельным пунктом прозву�
чало требование принятия за�
кона о «детях войны». 

Ольга ЯКОВЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Санкт�Петербург.

Ответ 
на произвол 

властей
8 февраля на площади Ленина в городе на Неве состоялся ми�

тинг, организованный Санкт�Петербургским горкомом КПРФ. Сме�
на правительства и тема поправок в действующую Конституцию вы�
звали дискуссию среди горожан. Митинг ещё раз показал, что не�
обходимость коренных преобразований в обществе, о которой так
долго заявляла КПРФ, вызвана конкретными нерешёнными пробле�
мами. Поэтому все выступавшие говорили о тех трудностях, с кото�
рыми столкнулись в результате деятельности нынешней буржуаз�
ной власти: от сноса гаражей до роста цен и тарифов, от последст�
вий «мусорной реформы» до повышения пенсионного возраста.

В городе Котлас Архан�
гельской области 9 февраля
состоялась организованная
коммунистами акция протес�
та против завышенных тари�
фов на вывоз мусора. 

П РЕДСТАВИТЕЛИ местного отделе�
ния КПРФ называли «мусорную ре�
форму» очередным ограблением на�

рода. По их словам, жители Котласа изме�
нения ощутили на себе с начала года. Во
дворах и на улицах стали скапливаться бы�
товые отходы, при этом тарифы на их вы�
воз, установленные с 1 января региональ�
ным оператором «Экоинтегратор», вырос�
ли в несколько раз. Они варьируются от
520 до 580 рублей за кубометр мусора. При
этом жители считают, что оператор не вы�
полняет свои обязанности. 

Ранее протестующие подали жалобу в
прокуратуру, но в ведомстве сообщили,
что тарифы экономически обоснованы и
что никаких нарушений в работе «Экоин�
тегратора» не обнаружили. В итоге многие
жители в знак протеста отказались платить
за вывоз мусора. На митинге они призвали
присоединиться к своеобразному бойкоту
всех горожан.

Кроме того, собравшиеся потребовали ос�
тановки строительства мусорного полигона
на станции Шиес, отставки главы Котласа
Андрея Бральнина, губернатора Архангель�
ской области Игоря Орлова и президента
России Владимира Путина.

По сообщениям информагентств. 
Фото Николая ВЬЯЛКИНА.

Остановим 
грабёж!
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Повестка дня

Политика и спорт

Парламентский дневник

Альма�матер

ТАКОЕ развитие событий, разу�
меется, не могло не сказаться
практически на всех сферах

жизни и деятельности человечества —
от экономической до примитивно
бытовой. Из�за угрозы возможного
«опосредованного» заражения мно�
гие страны прекращают либо резко
сокращают импорт сельхозпродук�
ции из Китая, на глазах разваливается
работа туристической сферы в госу�
дарствах, где основными гостями бы�
ли туристы из КНР и её соседей, и да�
же на мировом нефтегазовом рынке
исчезла более или менее предсказуе�
мая стабильность. Медики же при
этом официально заявляют, что про�
блема создания надёжной вакцины
против коронавируса потребует вре�

мени. Всё это только подхлёстывает
ажиотаж вокруг новой болезни и даже
способствует распространению в ми�
ре настоящей паники.

Не мог остаться в стороне от всех
этих событий и спорт, а ещё точнее,
его главное мероприятие текущего го�
да — летние Олимпийские игры в То�
кио. Ведь до их открытия остаются
считанные месяцы, а Япония — не
только ближайший сосед Китая, но,
увы, уже и страна, где выявлено нема�
ло случаев заражения коронавирусом.

В связи с этим, как отмечают миро�
вые информагентства, не вызывают
удивления заявления представителей
МОК, которые действительно трудно
считать неожиданными. Совместно
со Всемирной организацией здраво�

охранения (ВОЗ) они призывают пе�
ренести сроки предстоящей летней
Олимпиады�2020 в Токио, а возмож�
но, и вообще отменить эти Игры,
объясняя такое решение именно бу�
шующим в регионе коронавирусом.
Ведь пошли же многие международ�
ные спортивные федерации на пере�
нос и даже отмену соревнований, на�
мечавшихся ранее в центре заболева�
ния — Китае, по причине этой опас�
ной эпидемии. 

Однако такой поворот событий ни�
как не устроил японскую сторону.
Так, по словам министра по проведе�
нию летних Игр�2020 в Токио Сеико
Хасимото, «эпидемия никак не долж�
на повлиять на проведение соревно�
ваний в Японии». Ещё дальше пошёл
в своих высказываниях премьер�ми�
нистр Японии Синдзо Абе.

— Возможность отмены Олимпи�
ады нами даже не рассматривается.
Мы будем находиться в контакте со
всеми, включая МОК и ВОЗ, чтобы
принять соответствующие шаги и
оградить Олимпиаду от коронави�
руса, — цитирует г�на Абе агентство
«Скай Спортс».

Кстати, если обратиться к исто�
рии проведения Олимпийских игр,

то их перенос и даже отмена — яв�
ления отнюдь не единичного харак�
тера. Со времён возрождения олим�
пийского движения, по инициати�
ве Пьера де Кубертена, Игры уже
пять раз пришлось отменять. Во
всех случаях (1916, 1920, 1940, 1944,
1948 годы) отмена Олимпиад вы�
глядела абсолютно обоснованной:
эти годы пришлись либо на период
мировых войн, либо на ближайшее
время для ликвидации их последст�
вий для человечества. Единствен�
ный раз Игры переносили по
«спортивному принципу»: после
зимней Олимпиады�1992 во Фран�
ции следующую, в Норвегии, ре�
шили провести не через четыре го�
да, как обычно, а через два, чтобы
«развести» по времени на два года
зимние Игры с летними, которые
до этого проводились в один и тот
же год, что было слишком большой
нагрузкой для МОК. Во всех случа�
ях, разумеется, при полном пони�
мании ситуации и в отсутствие ка�
кой�либо скандальности.

Чего никак не скажешь о намечен�
ных на лето этого года Играх в Япо�
нии. До их начала ещё почти полгода,
а МОК уже столкнулся со скандаль�

чиком, имеющим политическую со�
ставляющую. Дело в том, что ещё
раньше руководство МОК обратило
внимание на то, что в столице Япо�
нии летом ожидается аномальная жа�
ра, и предложило перенести ряд со�
ревнований из Токио в другие города.
Так, например, официальный сайт
МОК сообщает, что японцам было
сделано предложение о переносе со�
ревнований по спортивной ходьбе и
марафону, относящихся к категории
самых изнурительных, из Токио в се�
верный город страны Саппоро.

Но это вполне логичное предло�
жение вызвало… возмущение губер�
натора Токио Юрико Коикэ. В ответ
на инициативу МОК она предложи�
ла провести эти соревнования Игр…
на «северных территориях» — имен�
но так называют в Японии Южные
Курилы, принадлежащие России.
«Неожиданное предложение МОК.
Если нужно прохладное место, то
почему бы не провести эти соревно�
вания на «северных территориях»?»
— цитирует г�жу Коикэ японское
агентство «Киодо».

Ни дать ни взять или опять двад�
цать пять. Даже в таком деле, как
подготовка к Играм летней Олим�

пиады, над которой сейчас нависла
действительно серьёзная угроза,
японские политики не унимаются,
вновь и вновь возвращаясь к во�
просу о «северных территориях».
Нисколько не задумываясь при
этом, а пойдут ли такие высказыва�
ния на пользу не только имиджу са�
мой Японии как страны — органи�
затора Игр, но и всего олимпийско�
го движения?

Поневоле приходится предполо�
жить: может быть, у этого, пока ещё
практически малоизученного коро�
навируса есть некое побочное явле�
ние, которое действует выборочно
и способствует, например, «весен�
нему обострению» у чиновников не
только в политической, но и в
спортивной сферах?

Пётр НИКОЛАЕВ.

Ментальные осложнения вируса
Стремительно распространяющийся новый и чрез�

вычайно опасный вирус пневмонии, названный «корона�
вирусом», уже перешагнул региональные рамки — гра�
ницы «своей родины» Китая и стал общепланетарной уг�
розой. Смертельные случаи зафиксированы не только в
КНР, где их уже около тысячи, но и в ряде сопредельных
стран. Количество заболевших насчитывает многие де�
сятки тысяч человек и продолжает расти, а случаи зара�
жения этой болезнью зафиксированы уже по обе сторо�
ны и Атлантики, и Тихого океана.

●● А быть ли Олимпиаде?

«Благодать»
за казённый счёт

ВБОЛЬШИНСТВЕ учебных за�
ведений стран Европы, а также
США и Канады, занятых пре�

подаванием естественных дисциплин
(физики, химии, математики и прак�
тически всех инженерных специаль�
ностей), давно уже отказались от
двухступенчатой системы подготовки
кадров в высшей школе (бакалавриа�
та и магистратуры). Они признали та�
кую систему вредоносной как по ка�
честву подготовки, так и по затратам
на её практическую реализацию.
Вместо этого ведущие высшие учеб�
ные заведения стран Запада в значи�
тельной степени позаимствовали хо�
рошо отработанную и проверенную
на практике в СССР систему подго�
товки специалистов по естественным
дисциплинам. В частности, в США
на такую систему перешли более 600
ведущих высших учебных заведений.

В странах Европы, в Канаде и
США в начальной и средней школе
давно перешли на единую программу
обучения детей. В современной Рос�
сии, наоборот, уже с детского сада на�
чали делить детей на обычных, та�
лантливых и вундеркиндов. Если су�
дить по составу учащихся привилеги�
рованных школ, то обнаруживается,
что «таланты» и «вундеркинды» рож�
даются, как правило, в семьях высо�
копоставленных государевых чинов�
ников или олигархов. 

Для них прежде всего оказываются
предназначенными созданные в «но�
вое время» «президентские», «пре�
мьерские» и прочие сверхпривилеги�
рованные гимназии, лицеи, колледжи
с углублённым изучением в первую
очередь иностранных языков. Послед�
нее считается обязательным, посколь�
ку дети эти после отставки родителей,
их ареста за продемонстрированное
ими умение воровать в особо крупных
масштабах вынуждены на постоян�
ное жительство уезжать за рубеж.
Примерам несть числа. Количество
покинувших Россию давно пере�
шагнуло за миллион, и данный про�
цесс по мере развития «демократии»
и всевластия частной собственности
набирает обороты. 

К сожалению, уезжают не только
родовитые бездельники, хорошо ос�
воившие иностранные языки, но и те
молодые способные специалисты ес�
тественного профиля (инженеры,
физики, химики, математики и др.),
которые крайне нужны России. В РФ
им учиняются всяческие препоны,
начиная с низкой зарплаты и кончая
отсутствием возможности приобрес�
ти жильё, цена на которое в городах и
посёлках городского типа зашкалива�
ет за разумные пределы. 

Я уж не говорю о том, что в совре�
менной отечественной деревне спе�

циалистам с высшим сельскохозяйст�
венным образованием делать практи�
чески нечего, поскольку колхозы и
совхозы там уничтожены, а скупив�
шие плодородные земли латифундис�
ты из числа нуворишей и высокопос�
тавленных чиновников предпочита�
ют эксплуатировать землю до полно�
го её истощения или перевода пашни
в луга для выпаса скота на убой и на�
копления средств для отъезда за ру�
беж на постоянное место жительства.
Им специалисты не нужны. Зато за�
граница ценит выпускников россий�
ских вузов, в которых сохранено ка�
чественное естественнонаучное обра�
зование. Они оказываются востребо�
ванными в странах Европы и Амери�
ки, где им создают соответствующие
условия для работы и жизни.

Широкое распространение нера�
венства школ означает не только уси�
ленное наглое насаждение социаль�
ной несправедливости и классовых
принципов в систему образования и
навязывание психологии барства в
элитных гимназиях, но и снижение
расходов на остальную часть отечест�
венного образования.

ЯСНО, что такая государствен�
ная политика буржуазной влас�
ти РФ вызывает массовое недо�

вольство у тех, кому дорога судьба
России. Неудивительно, что нынеш�
ние «хозяева жизни» ищут варианты
ему противодействовать. Высшие
эшелоны власти решили для этого
использовать церковь, в первую оче�
редь православную. И началось её так
называемое возрождение. Главным
его проявлением стало восстановле�
ние уничтоженных когда�то церквей
и соборов и строительство новых. 

В ряде монастырей за счёт феде�
рального бюджета порешили не толь�
ко восстановить колокольни, провес�
ти капитальный ремонт всех находя�
щихся там зданий, но и построить
новые, а заодно разместить на их тер�
ритории выполненные из бронзы с
позолотой грандиозные памятники
всех царей Дома Романовых. Напри�
мер, такая «божественная благодать»
снизошла на монастырь, располо�
женный между посёлком Чкалов�
ский и городом Черноголовка на ле�
вом берегу реки Воря, в 45 километ�
рах от Москвы, если ехать от неё по
Щёлковскому шоссе.

Нынешние государевы чиновники
неизменно подчёркивают на всех
уровнях, что строительство ведётся не
только за счёт государственного бюд�
жета, но и с привлечением средств
прихожан и меценатов. Однако в бе�
седах с высокопоставленными свя�
щенниками выясняется, что до 90%
стоимости всех работ оплачивает го�

сударство, в то время как на ремонт
больниц, поликлиник, школ, детских
садов и общественных зданий другого
назначения средств катастрофически
не хватает.

Сейчас ведётся бурное строительст�
во церковных зданий, которые были
уничтожены при Советской власти
или использовались под размещение
общественных организаций типа биб�
лиотек, читален, домов культуры, ки�
нозалов (например, церковь около
станции метро «Аэропорт» в Москве).
В Твери только на пока неполное вос�
становление Спасо�Преображенско�
го собора потрачено около 500 мил�
лионов бюджетных рублей. Столько
же будет ещё потрачено на воссозда�
ние соборной колокольни с часами и
двенадцатью колоколами. Главного
для себя нынешние власти добились:
на месте строительства собора они
уничтожили памятники Ленину, Ста�
лину и Калинину.

В Костроме воссоздаются Успен�
ский и Богоявленский соборы и гран�
диозная соборная колокольня с лиф�
том, на что планируется затратить 10
миллионов долларов (!) из государст�
венного бюджета, поскольку часть до�
рогостоящего оборудования придётся
закупать за рубежом. Причём в эту
сумму не включена стоимость внут�
реннего убранства храмов: эти расхо�
ды якобы берут на себя меценаты.

В Ярославле восстановили Успен�
ский собор так, что историче�
ский центр этого города, бывший
объектом Всемирного наследия
ЮНЕСКО, выбыл из этого перечня,
поскольку вызвал справедливую
критику как отечественных, так и
зарубежных экспертов.

Власти Татарии, дабы не отстать
от других регионов России в деле
восстановления соборов за бюджет�
ные средства государства, срочно
восстанавливают Казанский собор
Богородицкого монастыря.

В Москве, на привокзальной пло�
щади у станции Лосиноостровская
Ярославской железной дороги, стро�
ится огромный комплекс храма и
примыкающих к нему церковных
зданий. Причём строится на том мес�
те, где никогда собора не было, где
после строительства железнодорож�
ной станции были размещены оста�
новки общественного транспорта.
Сейчас, выйдя на станции Лосиноос�
тровская, пассажиры вынуждены об�
ходить примерно полкилометра из�за
данной стройки, чтобы попасть на
остановки автобусов. Утром, когда
люди едут на работу, и вечером, когда
они возвращаются, здесь столпотво�
рение, и, кроме нецензурных выра�
жений в адрес властей и церкви, тут
ничего другого не услышишь.

Так кому и зачем нужна эта церков�
ная вакханалия?!

Георгий ШИБАНОВ,
доктор технических наук, 
профессор, заслуженный 

деятель науки и техники РФ.

В последние десятилетия всё чаще раздаются го�
лоса среди тружеников России о том, что правитель�
ство идёт на поводу у Запада в области образования.
Причём примеры для подражания берутся оттуда 
в основном негативного плана. 

ВФЕВРАЛЕ 1940 года
совместным приказом

наркоматов обороны
СССР и просвещения
РСФСР в Москве был уч�
реждён Военный факультет
при 2�м Московском госу�
дарственном педагогичес�
ком институте иностран�
ных языков. Он был создан
для подготовки военных
переводчиков английского,
немецкого и французского
языков. В этот день нача�
лась история прославлен�
ного военного учебного за�
ведения, ставшего альма�
матер многих прекрасных
мастеров своего дела.

Начало Великой Отече�
ственной войны внесло
свои коррективы в дея�
тельность факультета: под�
готовка военных перевод�
чиков для военных вузов
была приостановлена, он
полностью переключился
на их подготовку для фрон�
та. В апреле 1942 года при�
казом НКО СССР Воен�
фак был преобразован в
Военный институт иност+

ранных языков Красной Ар+
мии, а в сентябре в составе
ВИИЯ было создано спе�
циальное отделение для
подготовки специалистов
по ведению политической
работы среди войск и насе�
ления противника, или,
как их называли, «спец�
пропагандистов». 

Институт за годы Вели�
кой Отечественной войны
подготовил свыше 4500 во�
енных переводчиков и дру�
гих профильных специали�
стов, героически выпол�
нявших свой воинский
долг на фронте и в тылу.
Они собирали и обобщали
разведданные, организо�
вывали анализ и учёт тро�
фейных документов, вели
пропагандистскую работу
среди войск и населения
противника. Некоторым из
них приходилось участво�
вать в составе групп совет�
ских парламентёров, на�
правляемых к противнику
для вручения ультиматумов
и для переговоров. За му�
жество и героизм, прояв�

ленные в борьбе с немецко�
фашистскими захватчика�
ми многие выпускники бы�
ли награждены боевыми
орденами и медалями, 32
из них присвоено звание
Героя Советского Союза. 

В послевоенный период 
ВИИЯ превратился в круп�
ное высшее языковое воен�
но�специальное заведение
со многими отраслевыми
направлениями, в котором
готовились высококвали�
фицированные кадры для
Советской Армии. 1 августа
1974 года на базе Военного
института иностранных
языков был образован Во�
енный институт Министер�
ства обороны СССР. 

Военные переводчики
— выпускники ВИИЯ
(ВИМО) с честью выпол�
няли служебные обязан�
ности в различных стра�
нах, участвуя в миротвор�
ческих миссиях и боевых
действиях, где шли ло�
кальные войны и кон�
фликты. За мужество и от�
вагу при выполнении бое�

вых задач более 500 из них
ещё в годы обучения были
награждены отечествен�
ными и зарубежными ор�
денами и медалями. За
выполнение интернацио�
нального долга в Афгани�
стане 167 курсантов, слу�
шателей и преподавателей
были удостоены высоких
правительственных на�
град. Многие из тех, кто
добросовестно, отважно и
мужественно выполнял
свой долг, пали на полях
сражений. За большие за�
слуги в подготовке высо�
коквалифицированных
офицерских кадров Ука�
зом Президиума Верхов�
ного Совета Союза ССР
от 31 января 1980 года Во�
енный институт был на�
граждён орденом Красно�
го Знамени. 

Сегодня прославленный
вуз продолжает боевые тра�
диции ВИИЯ. Офицеры и
курсанты с честью несут вы�
сокое звание «виияковца»!

Владимир ХАРЧЕНКО.

В ТОМ, что такой закон должен
быть, убеждают и его эконо�
мическая целесообразность, и

косвенные ссылки на него в дейст�
вующем законодательстве, и миро�
вой опыт. 46 стран мира, включая
США, Францию, Германию, Ита�
лию, имеют аналогичные законы,
подчеркнул Николай Коломейцев,
представляя по поручению фрак�
ции КПРФ законопроект депутат�
скому корпусу. За почти 30 лет гос�
подства частной собственности на
средства производства Россия по
темпам экономического роста так и
не вышла на уровень 1990 года, су�
мев достичь лишь 78 процентов. Со�
ветский Союз занимал в мировой
экономике 22 процента, капиталис�
тическая Россия — 1,9 процента! 

Экономическая «демография»,
заметил Николай Арефьев, удручает:
в 2018�м «смертность» предприятий
в три раза опережала «рождае�
мость», в прошлом году — в 2 раза.
Продекларировав в статье 8 равен�
ство всех видов собственности, а в
статье 35 возможность принуди�
тельного отчуждения имущества
для государственных нужд при ус�
ловии предварительного и равно�
ценного возмещения, Конституция
РФ, однако, не обеспечила защиту
общенародного добра. В 2000 году
было 150 тысяч государственных
предприятий, сейчас всего�навсего
110. Если сравнивать по стоимости
основных производственных фон�
дов, то на долю госсектора прихо�
дится 18 процентов, а на частный —
82. Гражданский кодекс РФ предпи�
сывает обращение частного имуще�
ства в государственную собствен�
ность производить на основании за�
кона. Но такого закона нет, и «мед�
вежьи» приказчики олигархии бди�
тельно следят за соблюдением инте�
ресов своих хозяев, всякий раз бло�
кируя его принятие.

Законопроект, инициаторами ко�
торого выступили почти все члены
фракции КПРФ во главе с Г.А. Зю�
гановым и к разработке которого
были привлечены учёные Россий�
ского экономического университе�
та им. Г.В. Плеханова, имеет рамоч�
ный характер. Развивая граждан�
ское законодательство, он дополня�
ет недостающие правовые звенья
для оздоровления экономики по�
средством национализации.

Согласно законопроекту, основа�
ниями для национализации кон�
кретного имущества, о чём должны
принимать решение правительство
Российской Федерации или органы
власти субъектов Федерации, явля�
ются: угроза массового сокращения
работников градообразующей или
социально значимой организации;
фактическое прекращение функци�
онирования стратегического пред�
приятия; объявление имущества об�
щенациональным достоянием; мо�
нопольное или доминирующее по�
ложение предприятия; если прива�
тизация государственных и муни�
ципальных предприятий была осу�
ществлена с нарушением действую�
щего законодательства или по заве�
домо заниженным ценам; приобре�
тение иностранным капиталом кон�
трольных пакетов акций акционер�
ных обществ, создаваемых на базе
государственных предприятий�мо�
нополистов, и др. Обращение в го�
сударственную собственность иму�
щества должно производиться с
возмещением его стоимости, опре�
деляемой в соответствии с законом
«Об оценочной деятельности». В
случае, когда в процессе перегово�
ров с собственником не удалось до�
стичь согласия в отношении разме�
ра возмещения, уполномоченный
федеральный орган исполнитель�
ной власти в сфере имущественных
отношений обращается в арбитраж�
ный суд для разрешения спора о
размере возмещения.

«Единороссы» попытались всячес�
ки заболтать законодательную ини�
циативу коммунистов. Дескать, депу�
таты и сейчас вправе обратиться в
правительство с предложением наци�
онализировать то или иное предпри�
ятие. Да и государство�де так или
иначе заботится об усилении своего
влияния, санируя банки, создавая
госкорпорации, увеличивая свою до�
лю в акционерном капитале. А наци�
онализация — это, мол, большевист�
ский символ и больше ничего.

Отвечая на это обвинение, Вален+
тин Шурчанов заметил: вот законы о
приватизации носят действительно

классовый характер — они взрастили
крупную буржуазию, которая сегодня
всем заправляет в России, лишая её
статуса социального государства. 

«Бояться нужно не тех, кто хочет
отобрать и поделить, а тех, кто уже
сейчас всё отобрал у народа, а вот де�
литься не хочет», — «ошкурил» «мед�
вежье» словоблудие Денис Парфёнов.
По его мнению, происходящие время
от времени в нашей стране процессы
перехода одной формы собственнос�
ти в другую весьма специфичны: если
национализация — то это, как прави�
ло, национализация убытков, а ежели
приватизация — то непременно при�
ватизация доходов. 

Есть и ещё одна особенность это�
го процесса. На неё обратил внима�
ние Н. Арефьев: «Государство поку�

пает у «нужных» людей за басно�
словные деньги частное имущество,
а потом это же имущество продаёт
за копейки опять же «своим» лю�
дям». Вот такая антинародная ком�
мерция на государственном уровне. 

Социально�экономический курс
надо менять, и законопроект «Об
основах национализации в Россий�
ской Федерации» — маленький ша�
жок в этом направлении, заявили
коммунисты. Их поддержали фрак�
ции «Справедливой России» и
ЛДПР. «Единороссы», как водится
при обсуждении таких щекотливых
тем, уклонились от голосования.

Своё разочарование взятым но�
вым правительством курсом выра�
зил в выступлении в политической
десятиминутке Геннадий Зюганов.
«Мы настаивали на отставке пра�
вительства — президент принял
это решение, — заметил лидер
КПРФ. — Но диалог по вопросу
формирования правительства на�
родного доверия не состоялся. Да�
же общее предложение парламента
оставить А. Гордеева курировать
агропромышленную программу, не
было реализовано».

«Пока мы от правительства по�
лучили лишь два редких «подар�
ка», — подчеркнул Г. Зюганов. —
Минтруда заявило, что прожиточ�
ный минимум 11 тысяч 12 рублей
— это многовато, и поскольку про�
довольственные товары стали де�
шеветь, его надо понизить на 400
рублей. В Европейском союзе со�
держание заключённого в тюрьме
стоит в день 4600 рублей. В месяц
это составляет 138 тысяч, так что
нам предлагают даже не тюремную
норму», — заметил депутат. 

Пенсионный фонд, после того
как ограбил всё население на сот�
ни миллиардов, тоже преподнёс
«подарок». В этом году инвалидам
первой группы добавят 114 рублей,
инвалидам второй группы и детям�
инвалидам — 81 рубль, а инвали�
дам третьей группы — 65 рублей.
Но этого даже на два пирожка с
повидлом не хватит!

Геннадий Андреевич затронул
проблему минимальной зарплаты,
догнавшей, наконец, прожиточный
минимум, что является предметом
гордости правительства и парла�
мента. Но попробуй разживись на
12130 рублей, с горечью заметил ли�
дер КПРФ, сопоставив эту сумму с
минимальными зарплатами в дру�
гих странах: в США она в переводе
на российские рубли составляет 79
тысяч, в Германии, во Франции и в
Англии — более 100 тысяч, в Турции
— 31 тысячу, в Румынии — 32 тыся�
чи. Даже в Прибалтике, где нет про�
мышленности и природных ресур�
сов, а большинство трудового насе�
ления сбежало в другие страны, этот
показатель намного выше, чем в
России: в Латвии — 33 тысячи руб�
лей, в Литве и Польше — по 44 ты�
сячи. И хотя «торгуют» они в основ�
ном русофобией, минимальная зар�
плата у них приличная. По уровню
минимальной заработной платы
Россия уступает даже Африке. В

ЮАР этот показатель составляет 16
тысяч рублей, в Габоне — 15 тысяч,
даже в Экваториальной Гвинее ми�
нимальная зарплата на 2 тысячи
рублей выше, чем у нас.

На сегодняшний день минималь�
ная зарплата должна составлять не
меньше 25 тысяч рублей, подчерк�
нул лидер коммунистов. И пока не
принято это принципиальное реше�
ние, вся возня вокруг ремонта Кон�
ституции, по его словам, не имеет
смысла.

Г. Зюганов заострил внимание на
русской проблеме: «Русские со вре�
мён войны потеряли 65 миллионов
человек. С 1991 года потери соста�
вили 20 миллионов. При продолже�
нии нынешнего курса мы в ближай�
шее время потеряем ещё 12 миллио�
нов. В результате ломается демогра�
фический и культурно�историчес�
кий хребет народа, который тысячу
лет собирал наши просторы». 

«В сложившейся ситуации мы
должны прямо закрепить в Консти�
туции роль государствообразующе�

го русского народа, без которого эти
просторы не могут существовать в
единстве. Но разработчики попра�
вок по�прежнему не хотят рассмат�
ривать эту самую болезненную и
крайне актуальную для нашей дер�
жавы тему», — заявил лидер КПРФ.

«Россия — единственная страна в
мире, в которой Конституция поз�
воляет распродавать недра, — под�
черкнул он. — Откройте все евро�
пейские Конституции — нигде та�
кого нет!» Обратившись к статисти�
ке за последние три года, Зюганов
напомнил: каждый год продавалось
природных ресурсов на 20 с лиш�
ним триллионов рублей, но в бюд�
жет ни разу не поступило больше 
8 триллионов. А ведь даже ордынцы
во время своего господства на Руси
брали со двора лишь десятину. Тут
же олигархи даже не желают пла�
тить нормальные налоги! «Мы обя�
заны прямо закрепить в Конститу�
ции, что недра принадлежат народу,
а не пятнадцати упырям, захватив�
шим десять тысяч рудников, кото�
рые осваивала вся страна!» — заявил
руководитель фракции КПРФ и
предложил посмотреть, как соци�
альные противоречия решаются за
океаном. Недавно Блумберг, самый
богатый бывший мэр Нью�Йорка с
доходом 50 миллиардов долларов,
заявил в своём выступлении, что
надо на 5% увеличить налог на бо�
гатых. В этом случае американский
бюджет получит дополнительно 
3 триллиона долларов. А когда
фракция КПРФ в Госдуме вносит
законопроект о прогрессивной
шкале налогообложения, его даже
не хотят рассматривать.

Восемь раз вносили коммунисты
законопроект о «детях войны», ко�
торые влачат жалкое существова�
ние, но он так и не был принят. 

Зюганов считает, что пенсионная
«реформа» полностью провалилась
и закон о повышении пенсионного
возраста надо отменять. Возраст
выхода на пенсию в 55 лет для жен�
щин и в 60 лет для мужчин является
медицински обоснованным. Кроме
того, весь мир будет снижать пенси�
онный возраст, потому что идёт по�
всеместная роботизация. Но тут
Россия в хвосте мировых держав.
Если на 10 тысяч работающих у нас
приходится всего 2—3 робота, то в
Китае их уже 40, а в Южной Корее
— 500. «Чего же мы сидим и никак
не примем решение о возрождении
станкостроения, робототехники,
электроники и других высокотехно�
логичных отраслей?! Уже прошёл
почти месяц со времени формиро�
вания нового правительства, но оно
продолжает молчать», — с возмуще�
нием заметил Геннадий Зюганов.

«Я считаю, что надо принимать
принципиальные решения и по об�
разованию, и по здравоохранению,
— продолжил депутат. — Сегодня в
стоматологической поликлинике
бесплатно лишь вырвут больной
зуб. Но вставить новые зубы можно
только за большие деньги, которых
у простых граждан нет. А 40 лет на�
зад их бесплатно вставляли всем».

«Как население может быть здо�
ровым при таких зарплате и пен�
сии?! — возмутился Геннадий Анд�
реевич. — Нищее население не мо�
жет быть здоровым! По проблемам
здравоохранения должны быть при�
няты исчерпывающие решения».

Лидер коммунистов высказал
свою точку зрения относительно
ремонта системы управления. По
его мнению, поправки в Конститу�
цию вносятся только для того, что�
бы узаконить статус Госсовета. Но
Госсовет станет эффективным, если
в его состав войдут люди с государ�
ственным мышлением и он будет
отражать интересы всего населения,
полагает Геннадий Андревич.

«Конституция — это, как прави�
ло, компромисс, — подчеркнул Зю�
ганов. — А сейчас сенатор Клишас
проталкивает позицию, чтобы от�
дать президенту право утверждать
прокурора. Но у нас правоохрани�
тельная система не работает! С та�
кой правоохранительной системой
коррупцию победить невозможно».

Геннадий Андреевич напомнил о
судьбе совхоза имени Ленина, под�
вергающегося рейдерскому захвату.
«Его осуществляет банда, кураторы
которой, видимо, сидят и в Кремле.
Она вместе с прокурорами и сотруд�
никами правоохранительных орга�
нов душит и уничтожает ведущее
хозяйство, — заметил Зюганов. —
Суды у нас всё больше превращают�
ся в инквизицию. Если так будет
продолжаться и дальше, то всё за�
кончится кровавой дракой на ули�
це. Рейдерский захват совхоза име�
ни Ленина начинался с местных
прокуратуры и суда. Потом дело пе�
ретащили в другой суд. Мы, пятнад�
цать депутатов Государственной ду�
мы, обратились к президенту, но так
и не получили ответа. Мы написали
в Следственный комитет, в Гене�
ральную прокуратуру. Сейчас при�
шёл новый генпрокурор, но ответа
мы по�прежнему не имеем.

Сейчас обложили со всех сторон
предприятие Казанкова — совхоз
«Звениговский» в Марий Эл, лучшее,
надо заметить, хозяйство в Европе, за
то, что оно накопало рядом песок,
чтобы привести в норму стройку и
почву. На самом деле атака на него
осуществляется только потому, что
там всей стране показали хороший
результат. То же самое было и с Лев�
ченко в Иркутской области».

Это уже не первая атака на совхоз
«Звениговский». Коммунистам уже
приходилось отбивать рейдерские
атаки на это хозяйство, которое пы�
тался захватить бывший глава рес�
публики Л. Маркелов, находящий�
ся сейчас под арестом. «Видимо, и
новому руководству неймётся!» —
заметил Г. Зюганов. То же самое
происходит и с другими народными
предприятиями. 

Г. Зюганов затронул проблему так
называемого муниципального филь�
тра, который исключает вообще воз�
можность проведения нормальных
выборов. Местному самоуправле�
нию отдали 190 полномочий, не вы�
делив под них средства, что делает
муниципалитеты абсолютно кар�
манными. «Но если у нас федератив�
ное государство, давайте иметь и фе�
деративный бюджет, — подчеркнул
Геннадий Зюганов, — 30 процентов
на федеральные программы, 30 — на
республики и области и ещё 30 про�
центов — на муниципальный уро�
вень. А при нынешнем финансиро�
вании глава муниципалитета ничего
не может сделать».

«Ремонт Конституции не должен
быть фиктивным. Обстановка тре�
бует принципиальных решений. В
газетах «Правда» и «Советская Рос�
сия» опубликована моя статья
«России нужны Конституция спра�
ведливости и правительство народ�
ного доверия». В ней перечислены
шесть угроз и десять предложений.
Они должны быть непременно уч�
тены при ремонте Конституции.
Иначе вся эта «реформа» будет пу�
стой суетой!» — подытожил Пред�
седатель ЦК КПРФ.

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

Столько дров наломала в нашей стране приватиза�
ция, что бурелом этот способен разгрести только закон
о национализации. Фракцией КПРФ в Государственной
думе подготовлено уже шесть его вариантов. Послед�
ний из них был рассмотрен палатой 6 февраля. 

Отстали даже
от Экваториальной

Гвинеи

80 лет на службе Отечеству
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Пульс планеты

●● БЕРЛИН. Председатель не�
мецкого Христианско�демократиче�
ского союза (ХДС) Аннегрет Крамп�
Карренбауэр на заседании партий�
ного президиума сообщила об отказе
выдвигать свою кандидатуру на пост
канцлера на парламентских выборах
в 2021 году. Согласно информации
СМИ, преемница Ангелы Меркель
на посту лидера ХДС планирует по�
кинуть высшую партийную долж�
ность после выборов. Уже этим ле�
том Крамп�Карренбауэр начнёт по�
иск подходящей кандидатуры от не�
мецких консерваторов на пост главы
кабмина ФРГ. Одним из претенден�
тов называется член ХДС Армин Ла�
шет, руководящий правительством
федеральной земли Северный Рейн
– Вестфалия.

●● БАКУ. Правящая партия «Но�
вый Азербайджан», возглавляемая
президентом Ильхамом Алиевым,

получит большинство в новом пар�
ламенте страны. При этом предста�
вители оппозиции заявили о массо�
вых нарушениях в ходе голосования,
а крупнейшая оппозиционная пар�
тия «Народный фронт Азербайджа�
на» вообще его  бойкотировала. До�
срочные парламентские выборы со�
стоялись впервые в истории страны
и были назначены Алиевым ещё в
конце прошлого года после саморос�
пуска законодательного органа.

●● НАКХОНРАТЧАСИМА. В этом
таиландском городе скорбят по по�
гибшим в результате стрельбы в тор�
говом центре «Терминал 21». Жерт�
вами нападения военнослужащего
армии Таиланда, в итоге застрелен�
ного силовиками, стали не менее 30
человек, ещё 58 получили ранения.
Власти называют причиной траге�
дии конфликт на бытовой почве.

●● БЕРН. В Швейцарии вводит�

ся уголовное преследование за го�
мофобию. На прошедшем рефе�
рендуме 63% жителей страны под�
держали закон о запрещении дис�
криминации по признаку сексуаль�
ной ориентации. Это положение
отражено в законодательстве, ко�
торое предусматривает также на�
казание за ограничение прав граж�
дан по расовому, этническому и ре�
лигиозному признакам. Нарушите�
лям грозят штрафы и лишение сво�
боды сроком до трёх лет. Предста�
вители оппозиции — религиозные
объединения и консервативные и
популистские партии, по инициа�
тиве которых законопроект был
вынесен на всенародное голосова�
ние, признали поражение, но за�
явили о намерении бороться с даль�
нейшими поправками для других
социальных меньшинств.

●● ЛОС�АНДЖЕЛЕС. В США

прошла 92�я церемония вручения
наград Американской академии ки�
нематографических искусств и на�
ук. Лучшей картиной 2019 года при�
знаны «Паразиты» южнокорейско�
го мастера Пон Чжун Хо, удостоен�
ного «Оскара» за режиссуру. Это
первый фильм не на английском
языке, завоевавший главный приз.
«Паразиты» также стали лучшей
лентой на иностранном языке. Хоа�
кин Феникс, сыгравший главную
роль в триллере «Джокер», получил
золотую статуэтку как лучший ак�
тёр, а Рене Зеллвегер, снявшаяся в
«Джуди», — как лучшая актриса.
Лучшими актёром и актрисой вто�
рого планы были признаны Брэд
Питт (за роль в ленте «Однажды… в
Голливуде) и Лора Дерн, сыгравшая
в «Брачной истории».

(По сообщениям информагентств
подготовила Алёна ДУНАЕВА).

В конце минувшей недели, 
6 февраля, под председатель�
ством П.Н. Симоненко состоя�
лось очередное заседание
Президиума ЦК Компартии
Украины с участием первых
секретарей региональных
партийных комитетов.

ПОСЛЕ ТОГО как Президиум все�
сторонне рассмотрел вопросы «О
150�й годовщине со дня рождения

В.И. Ленина» и «О 75�летии Победы со�
ветского народа в Великой Отечествен�
ной войне 1941—1945 гг.», были приняты
соответствующие постановления и Воз�
звание Центрального Комитета к сооте�
чественникам, патриотам Украины «До�
стойно отметим юбилей Победы!».

Что касается первого вопроса повест�
ки дня, то намечено повсеместно прове�
сти собрания общественности, торжест�
венные вечера, митинги и другие меро�
приятия, посвящённые знаменательной
дате. Обкомы, горкомы, райкомы КПУ,
первичные партийные организации
должны выступить инициаторами и ор�
ганизаторами защиты и приведения в
надлежащее состояние памятных мест,
сооружений и мемориальных знаков,
музейных экспозиций, книжных фон�
дов, посвящённых В.И. Ленину. Пар�
тийным комитетам необходимо взять
шефство над сохранением символов со�
циалистического строительства, осво�
бождения территории Украины от гитле�
ровских оккупантов и их буржуазно�на�
ционалистических приспешников.

Следует усилить внимание к вопро�
сам пополнения рядов КПУ, сохране�
ния и укрепления первичных организа�
ций, соблюдения ленинских принци�
пов партийной жизни, повышения ор�
ганизованности, дисциплины и ответ�
ственности коммунистов. Поддержать
предложения с мест о проведении в
2020 году Ленинского призыва в КПУ.

Президиум считает священным дол�
гом каждого члена Компартии Украины
страстным словом и личным примером
решительно разоблачать любые попыт�
ки очернить имя В.И. Ленина —гени�
ального борца за освобождение людей
труда от ига капитала, стоявшего у ис�
токов создания СССР и Украинской
Советской Республики, признанного
вождя пролетариев всей планеты.

Необходимо обеспечить углублённое
изучение в системе политического обра�
зования трудов В.И. Ленина, историчес�
кого опыта большевизма в неразрывной
связи с современными задачами партии.
Раскрывать жизненность способов и
приёмов ленинской тактики политичес�
кой борьбы, использования их в совре�
менных условиях.

Давать решительный отпор клевете
идеологических и политических против�
ников на великого Ленина, созданную им
Коммунистическую партию, на достиже�
ния социалистического строительства,
ревизионистским и догматическим из�
вращениям марксистско�ленинского

учения, дискредитации политики КПСС
и Советского государства.

Обратиться к учёным�обществоведам,
журналистам, работникам образования и
культуры, сохранившим марксистские
убеждения и верность социалистическому
выбору, с призывом активно способство�
вать подготовке и публикации научно�те�
оретических и пропагандистских статей,
интернет�материалов о Ленине и лени�
низме, их влиянии на исторические судь�
бы народов Украины и мира. Обратиться к
учёным�обществоведам, журналистам,
работникам образования и культуры.

ЧТО КАСАЕТСЯ второго вопроса,
то, как подчёркивалось, необходи�
мо в партийно�политической рабо�

те убедительно показывать, что май 1945
года явился закономерным продолжени�
ем победного, судьбоносного Октября
1917 года. Победа стала возможной бла�
годаря созданному в СССР новому обще�
ственному строю, подлинно народной
системе власти и социальных отноше�
ний, успехам социалистического строи�
тельства, индустриализации и коллекти�
визации, культурной революции, плано�
вой экономике, концентрации сил и
средств на общегосударственных задачах,
росту сознательности и духовной свобо�
ды раскрепощённых масс, гениальности
и самоотверженности советских учёных.

В ходе предстоящей работы партий�
ным комитетам необходимо сосредота�
чиваться на сплочении патриотических
сил, формировании массового нацио�
нально�освободительного движения за
сохранение Украины, прекращение
гражданской войны в Донбассе, на пре�
одолении постигшего страну системного
кризиса и деградации общества. 

Особое внимание следует уделять тому,
чтобы всеми доступными силами и сред�
ствами пресечь надругательство неона�
цистских сил над Великой Победой, пе�
реписывание общей для всех советских
народов истории, осквернение символов
и памятников победителям, обеление на�
цистских палачей и их пособников. До�
биться прекращения переименований в
их честь площадей и улиц, восстановле�
ния исторических названий.

Говорилось и о необходимости повсеме�
стно организовывать праздничные памят�
ные акции в честь юбилея Победы, отме�
чать святые имена тех, кто пал смертью
храбрых при защите нашего многонацио�
нального Отечества, кто был замучен фа�
шистскими изуверами и их пособниками.
Воздать заслуженные почести ветеранам
— оставшимся в живых творцам бессмерт�
ного подвига на фронте и в тылу.

В нынешних условиях особо важно до�
носить свет и живительную силу Великой
Победы до молодёжи, помогать ей познать
историческую правду, обретать уверен�
ность в завтрашнем дне. Подчёркивать,
что гитлеровский фашизм вскормлен и
был науськан на СССР империалистичес�
кими правительствами и финансовыми
воротилами Запада. Эта агрессивная по�
литика получила продолжение и в после�
довавшем после Победы «крестовом похо�

де» империалистической реакции во главе
с правящей верхушкой США на восток, и
в «холодной войне», развале Советского
Союза, что отбрасывает человечество в
прошлое, создаёт реальную, нарастающую
опасность новой мировой войны.

Также надо уделять повседневное вни�
мание разоблачению измышлений на�
ционалистической и либерально�буржу�
азной пропаганды, попыткам уравнять
ответственность фашистской Германии и
Советского Союза за развязывание Вто�
рой мировой войны. 

На заседании Президиума была заслу�
шана и обсуждена информация «О статис�
тическом отчёте за 2019 год и итогах отчё�
тов и выборов в первичных партийных ор�
ганизациях». Принято решение: Секрета�
риату ЦК, бюро региональных и местных
партийных комитетов, секретарям пер�
вичных организаций, учитывая сложив�
шуюся ситуацию в стране и в партии, тре�
бующую новых подходов в деятельности
партийных организаций всех уровней, со�
средоточить усилия на укреплении пар�
тийных рядов, совершенствовании орга�
низаторской и массово�политической ра�
боты среди коммунистов и в массах.

Региональным и местным комитетам
Компартии Украины в феврале — апреле
нынешнего года обсудить на пленумах, за�
седаниях бюро или собраниях итоги от�
чётно�выборной кампании, проанализи�
ровать состояние организационной рабо�
ты, наметить и осуществить конкретные
меры по её улучшению. Особое внимание
уделить решению кадровых вопросов, со�
хранению численного состава и укрепле�
нию партийных организаций, пополне�
нию партийных рядов сторонниками ком�
мунистической идеи, используя в этих це�
лях мероприятия, связанные со 150�лети�
ем со дня рождения В.И. Ленина.

Секретариату ЦК предложено продол�

жить практику проведения всеукраин�
ских собраний первичных организаций с
единой повесткой дня. Участники заседа�
ния также обменялись мнениями по дру�
гим актуальным вопросам партийно�по�
литической работы и общественной жиз�
ни страны.

* * *

ГОРНЯКИ не прекращают борьбу за
свои права. Так, шахтёры госшахты
«ШУ «Южнодонбасская №1» про�

водят забастовку начиная с 5 февраля.
Причина — невыплата зарплаты и отсут�
ствие электроэнергии, без которой шахта
не может добывать уголь. Ещё в конце
января электроэнергию частично отклю�
чил за долги оператор системы распреде�
ления (ОСР). Шахтёры требуют погасить
часть задолженности по зарплате за но�
ябрь и декабрь 2019�го и январь 2020 года.
Предприятие недоплатило горнякам 12
миллионов гривен (одна гривна равна
2,59 руб.) ещё за 2015 год. 

Бастующие требуют от руководства
шахты обеспечить её бесперебойную ра�
боту, решив проблему долгов за электриче�
ство. По состоянию на 6 февраля, на шах�

те полностью прекращена добыча угля из�
за отключения электроэнергии. Причина
— нарушение графика погашения задол�
женности 2019 года за распределение эле�
ктроэнергии перед ДТЭК ПЭС�Энерго�
уголь. Также шахта имеет долги перед по�
ставщиком электроэнергии ЭК «Укрэнер�
гоуголь». 13 февраля по заявке поставщи�
ка на шахте будет прекращена подача эле�
ктроэнергии на оборудование водоотвода
и вентиляции. Отключение от питания
оборудования водоотлива и вентиляции
приведёт к затоплению шахты, что факти�
чески означает её полное уничтожение.

В.М.Т.

Латинская Америка

Соединённые Штаты приступили к установлению ещё более плотного
контроля над Центральной Азией. Госсекретарь США Майк Помпео предо�
стерёг её руководителей от сближения с Китаем и расписал перспективы
дружбы с Вашингтоном. Свои доводы гость подкрепил как обещаниями
финансовых вливаний, так и откровенными угрозами.

П ЕРВЫЙ за почти пять лет визит главы
внешнеполитического ведомства США в
Центральную Азию был намечен на самое

начало января. Убийство американской военщи�
ной иранского генерала Касема Сулеймани и по�
следующие события сместили дату поездки. Но
ненадолго. Место региона в геополитических
планах Вашингтона таково, что он ни за что не
отказался бы от столь серьёзного шага по закреп�
лению своего влияния. Так и оказалось: за два
дня Помпео успел провести переговоры с руко�
водством крупнейших республик, встретиться с
пятью министрами иностранных дел и сделать
ряд заявлений, которые можно интерпретиро�
вать как основы новой стратегии США в отно�
шении Центральной Азии. 

Началось турне главы американского госдепа с
Казахстана. Принимая его в президентском
дворце «Акорда», руководитель республики Ка�
сым�Жомарт Токаев не жалел
слов для восхваления достигну�
того уровня двусторонних отно�
шений. Причём общаться с ви�
зитёром президент предпочёл на
английском языке. «Между на�
шими странами весьма тесные
отношения во многих сферах, —
заявил Токаев. — Вместе с тем я
считаю, что у нас имеется хоро�
ший потенциал, который может
быть использован для дальней�
шего расширения кооперации».
Попросив передать Дональду
Трампу наилучшие пожелания,
глава республики выразил на�
дежду на встречу с ним «в любой точке планеты».
Но лучшей из таких точек, уточнил Токаев, всё�
таки будет Казахстан. 

Помпео подобное гостеприимство пришлось
явно по душе. Отметив «прекрасные экономиче�
ские отношения» между странами, он выделил
основные направления будущего сотрудничества.
Среди них — энергетика, торговля, инвестиции,
открытие прямого авиасообщения и продвиже�
ние «демократических ценностей». 

В схожих тонах была выдержана встреча гос�
секретаря США с бывшим президентом, а ныне
— главой Совета безопасности и председателем
правящей партии «Нур Отан» Нурсултаном На�
зарбаевым. Последний ударился в воспомина�
ния, рассказав, как на заре независимости стра�
на заключила соглашение с американской неф�
тегазовой компанией «Шеврон». «С этого мо�
мента американские инвестиции пришли в Ка�
захстан, — продолжил Назарбаев. — Сегодня у
нас функционируют 410 совместных предприя�
тий. Объём американских инвестиций превысил
45 миллиардов долларов». Помпео назвал собе�
седника «давним другом США», добавив, что
уровень развития Казахстана «впечатляет». 

Впрочем, американский гость беседовал не
только с государственными деятелями, а его
миссия не ограничилась взаимными славосло�
виями. В Нур�Султане Помпео встретился с се�
мьями этнических казахов, приехавших из КНР.
Они, как сообщили в госдепартаменте США,
поделились «ужасными историями о слежке,
произвольных задержаниях и принудительной
идеологической обработке в Китае». Речь идёт о
так называемых лагерях перевоспитания, в кото�
рых, по утверждению западных стран, содержит�
ся до 1 миллиона мусульман. В Пекине отрица�
ют эти обвинения. В распространённом заявле�
нии посла КНР в Казахстане Чжана Сяо поведе�
ние Помпео характеризуется как «постановоч�
ный спектакль». «Игнорируя основные факты о
Синьцзяне и продолжая поливать Китай грязью,
Помпео продемонстрировал всему миру лишь
свои идеологические предрассудки и предвзя�
тость», — подчеркнул дипломат. 

Но, как давно уже понятно, американским вла�
стям нужна не истина, а повод для вмешательст�
ва. В очередной раз это подтвердили заявления
Помпео в Казахстане. Он призвал власти респуб�
лики присоединиться к США «в требованиях не�
медленно положить конец этим репрессиям» и
предоставить убежище людям, «которые хотят бе�
жать из Китая». Кроме того, госсекретарь США
посоветовал Казахстану проявлять осмотритель�
ность в отношении китайских инвестиций и в це�
лом китайского влияния. Куда предпочтительнее,
по словам Помпео, экономические связи с Ва�
шингтоном. «Партнёрство с американскими
компаниями обеспечит самый лучший результат
для любой страны», — бахвалился он. 

Прочтя нотации казахстанским чиновникам,
которые смиренно приняли их к сведению, Пом�
пео отправился в Узбекистан. Здесь бравада отно�
сительно пользы всесторонних отношений с
США продолжилась. По словам главы американ�

ского госдепартамента, Вашингтон оказывает
всестороннюю поддержку проводимым рефор�
мам и поможет Ташкенту как можно быстрее
вступить в ВТО. Также, как сообщила пресс�
служба президента Шавката Мирзиёева, стороны
обсудили расширение присутствия ведущих аме�
риканских компаний на рынке Узбекистана.
«Программа реформ в Узбекистане… начала гене�
рировать новые иностранные инвестиции, — за�
явил Помпео на брифинге по итогам перегово�
ров. — Мы обсудили пути дальнейшего улучше�
ния делового климата, укрепления верховенства
закона и обеспечения устойчивых экономичес�
ких возможностей для всех граждан Узбекистана.
Мы хотим, чтобы поток частных инвестиций
между нашими странами рос».

Кроме того, Ташкент стал местом проведения
очередной встречи в формате «C5+1». Эта перего�
ворная площадка предусматривает регулярные

переговоры глав МИД республик Центральной
Азии с руководством госдепартамента США. Ны�
нешняя встреча стала третьей всего за полгода.
Как отмечено в совместном заявлении, стороны
готовы укреплять взаимное доверие и конструк�
тивное сотрудничество «в деле дальнейшего ста�
новления Центральной Азии как сильного, спло�
чённого, независимого и процветающего регио�
на». США, разумеется, отводится в этом стерж�
невая роль. В заявлении говорится о расшире�
нии торговых, транспортно�логистических и
инфраструктурных связей с Вашингтоном, осу�
ществлении совместных проектов в области
энергетики, туризма, инноваций и т.д. Отдель�
ной строкой отмечено сотрудничество в сфере
безопасности. США окажут странам региона по�
мощь в укреплении границ, борьбе с террорис�
тическими и наркоугрозами.

Схожей по смыслу является новая стратегия
по Центральной Азии. Она была опубликована
госдепартаментом США 5 февраля, сразу после
возвращения Помпео. Лицемерно заявляя о
приверженности суверенитету государств регио�
на, американские власти требуют их открытия
для зарубежных инвестиций и тесного включе�
ния в мировые рынки. Естественно, на условиях
Вашингтона. «Сотрудничество США с Цент�
ральной Азией будет продвигать наши интересы
в области национальной безопасности, — не
скрывают в Белом доме. — Тесные отношения с
пятью государствами станут противовесом влия�
нию соседей по региону».

Визитом Помпео Вашингтон не просто под�
твердил свой интерес к Центральной Азии, но и
прямо обозначил главную цель: противодейст�
вие КНР. Для превращения региона в антики�
тайский полигон США будут использовать лю�
бые методы, включающие как подачки, так и
шантаж. Характерной является политика по от�
ношению к Киргизии. За несколько дней до
приезда Помпео США внесли Бишкек в список
стран, которым запрещена выдача иммиграци�
онных виз. Согласно объяснениям американ�
ского посольства, это связано с обеспокоеннос�
тью «по поводу репутации киргизских паспор�
тов, а также процессом их выдачи». Спонсируе�
мые Западом неправительственные организа�
ции и СМИ, влияние которых в республике тра�
диционно высоко, тут же обвинили власть в не�
компетентности и ухудшении отношений с
«мировым сообществом». На этой волне Пом�
пео объявил министру иностранных дел Кирги�
зии Чингизу Айдарбекову, что США готовы об�
судить отмену ограничений. Но лишь при усло�
вии «активизации взаимодействия на уровне
правоохранительных органов». 

Так пошагово, используя слабые стороны мест�
ных элит, Вашингтон опутывает регион своими
сетями. О реальных интересах «партнёров» там,
разумеется, не думают. Жертвовать пешками ради
выгоды глобальному капиталу не привыкать. 

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды».

г. Бишкек.

Паук
в гостях

у мух

Отстаивая историческую правду

До ошейников дело пока не дошло
«ВКРИВОЙ РОГ прибыл очередной троллейбус,

изготовленный на «космическом» заводе в Дне�
пре (так нынешняя власть переименовала город

Днепропетровск. — Ред.)», — сообщил на своей странице
в «Фейсбуке» заместитель директора криворожского ком�
мунального предприятия «Городской троллейбус» Руслан
Божко. Оказывается, коммунальное предприятие «Дне�
провский электротранспорт» на 12 лет взяло в Европей�
ском банке реконструкции и развития кредит в размере
11,5 млн евро для покупки 44 троллейбусов.

Производит их днепропетровский «Южмаш» — круп�
нейшее предприятие УССР «Южный машинострои�
тельный завод им. А.М. Макарова». В советское время
оно выпускало ракетно�космическую технику. А в «неза�
висимой» Украине собирает троллейбусы, которые будут
бороздить просторы Днепропетровска и Кривого Рога. 

Часть троллейбусных деталей из Белоруссии, но это…
детали. Ведь в 2014 году, когда огромные толпы в центре
Киева ратовали за ассоциацию Украины с Евросоюзом,
украинский политолог Дмитрий Выдрин писал: «Недав�
но встречался с руководителями итальянского парла�
мента. Один из них, элегантный синьор, прямо из песен

Челентано, обнадёживающе заметил: «Ваша страна об�
ладает большим потенциалом сотрудничества с ЕС. Есть
хорошие заводы. Например, «Южмаш» мог бы делать
отличные ошейники для собак».

Подумал, что перевод подкачал либо я не понял
сленговый оборот. Но на мой уточняющий вопрос си�
ньор закивал головой и, сомкнув длинные нервные
пальцы вокруг горла, подтвердил, что назвал именно
ошейники... 

Я позволил себе лёгкую дискуссию. «Во�первых, —
сказал, — не надо показывать на себе. А во�вторых,
вряд ли «Южмаш» сможет освоить ошейники, у них
для этого слишком маленький опыт. Сделали всего
два ошейника — для Белки и Стрелки, не считая, ко�
нечно, самой ракеты».

После подписания Соглашения об ассоциации между
Украиной и ЕС стали банкротами Мариупольский завод
тяжёлого машиностроения, Полтавский автоагрегатный
завод, «Автокраз», авиакомпания «Росава».

«Южмаш» до выпуска собачьих ошейников ещё не до�
шёл, но находится в глубоком кризисе, как и другие про�
мышленные гиганты Советской Украины: «Запорож�
сталь», «Криворожсталь» (ныне — «Арселор Миттал»),
завод им. Малышева, «Мотор Сич», «Турбоатом».

Анастасия ЧЕРНЫШ.

●● Горняки требуют обеспечить бесперебойную работу шахт.

Все книги
в гости на Кубу

БОЛЕЕ 200 гостей из 44 стран участвуют в открывшейся на днях
в Гаване в присутствии президента Кубы Мигеля Диас�Канеля

29�й Международной книжной ярмарке, которая будет работать в
кубинской столице до 16 февраля.

Социалистическая Республика Вьетнам, являющаяся в нынеш�
нем году почётным гостем ярмарки, намерена отметить здесь 60�ле�
тие установления дипломатических отношений с карибским остро�
вом, в Гавану приехала представительная делегация СРВ. По дан�
ным Кубинской книжной палаты, из 44 участвующих в ярмарке
стран наиболее широко представлены Испания, Мексика и Перу,
впервые к празднику книги присоединилась Гватемала.

По традиции авторы, редакторы, переводчики, дизайнеры и ил�
люстраторы собираются в крепости Сан�Карлос�де�ла�Кабанья,
большом культурном и музейном комплексе столицы, который
функционирует в качестве главного места проведения этого важно�
го мероприятия. Однако из�за обширной академической, художе�
ственной и литературной программы в ходе ярмарки всё чаще ис�
пользуются также павильон «Куба», Дом культуры «АЛБА», На�
циональная библиотека Хосе Марти, Университет Гаваны и Центр
Дульсе Марии Лоуинас, детский павильон «Сокровище на бумаге».

А дальше, после мероприятий в Гаване, ярмарке предстоит дол�
гое путешествие по большинству провинций страны. И в целом за�
вершится она 12 апреля в восточном городе острова Свободы Сан�
тьяго�де�Куба.

(Пренса Латина).

Не разделяйте
болгарский

народ
Под таким заголовком в органе Бол�

гарской социалистической партии газете
«Дума» (возникла на базе основного из�
дания Болгарской коммунистической
партии «Работническо дело») на днях
опубликована статья Стелы Кехайовой.
Предлагаем эту статью вниманию чита�
телей с некоторыми сокращениями. 

Г ОСПОДА политики,
аналитики, социоло�
ги, журналисты и лю�

бые другие деятели, вклю�
чая «проявляющие заботу»
Соединённые Штаты Аме�
рики и неолиберальные за�
падноевропейские фонды,
не делите и не путайте ис�
страдавшийся болгарский
народ. Не внушайте ему
ложь и ненависть. Искаже�
ние истории — это пре�
ступление.

Дата 9 сентября, которую,
как известно, Болгария от�
мечала с 1944 года как на�
циональный праздник,
День социалистической ре�
волюции, а затем, в 1990�м,
стали трактовать с вашей
помощью как военный пе�
реворот и страна вмиг пре�
вратилась в капиталистиче�
скую, будто бы вновь «раз�
делила общество». Это ли
задача государства — изме�
нить нашу национальную
идентичность путём приви�
вания антикоммунизма и
русофобии? Не 9 сентября,
господа, а созданная вами

«демократия» делит наш на�
род с 1989 года.

Разве не разделили бол�
гарский народ реформы
здравоохранения, когда ме�
дицина перестала быть бес�
платной?

Разве не разделили наш
народ изменения в бесплат�
ной до этого образователь�
ной системе и открытое по�
литическое вмешательство в
болгарские школы?

Болгарский народ не
един, потому что наши се�
мьи не могут позволить себе
даже четырёхдневный отдых
на побережье Чёрного моря.
И потому что коррупция и
безнаказанная преступность
преследуют нас повсюду.

Наш народ разделён из�
за наступления невежества
и ненависти.

Вот почему я обращаюсь к
вам, политические слуги:
прекратите делить наш на�
род, прекратите разводить
политическую демагогию,
перестаньте работать против
Болгарии...

(ИноСМИ.ru).

«О СТАЁТСЯ всего 100 секунд до
ядерной полуночи — и мир дол�
жен наконец проснуться. Над

нашей планетой одновременно нависли
две экзистенциальные угрозы, которые в
итоге могут привести к массовому вымира�
нию всего живого, а время неумолимо бе�
жит», — цитирует экс�президента Ирлан�
дии Мэри Робинсон, вместе с бывшим гла�
вой ООН Пан Ги Муном принявшую учас�
тие в церемонии перевода стрелок, агент�
ство «Рейтер».

Прекращение так называемых соглашений
с жёсткими режимами контроля (в частности,
выход США из ядерной сделки с Ираном и

отход Тегерана от соблюдения её условий),
напряжённость между двумя государствами,
возникшая после убийства генерал�лейтенан�
та Касема Сулеймани, командующего спец�
подразделением «Аль�Кудс» в составе Корпу�
са Стражей Исламской революции, а также
отсутствие прогресса в вопросе денуклеариза�
ции Корейского полуострова — таковы при�
чины, по которым учёные решили сдвинуть
стрелки, последние два года показывавшие
две минуты до полуночи.

Часы Судного дня запустили в 1947 году
создатели первой американской атомной
бомбы. Время, оставшееся до полуночи,
символизирует напряжённость междуна�

родной обстановки и прогресс в развитии
атомного оружия, а сама полночь — мо�
мент ядерного катаклизма. Решение о пе�
реводе стрелок принимает совет директо�
ров журнала «Бюллетень учёных�атомщи�
ков» при помощи приглашённых экспер�
тов, среди которых, в частности, 18 лауреа�
тов Нобелевской премии.

За более чем 70�летнюю историю проекта
стрелки ЧСД меняли своё положение 25 раз,
включая начальную установку на семь минут
в 1947 году. Наиболее близко к полуночи, на
отметке 23.58, они находились в 1953�м, ког�
да в США была испытана водородная бомба.
А самый значимый перевод стрелок назад,
до уровня 23.43, произошёл в 1991�м, когда
было объявлено об исчезновении с мировой
карты государства СССР. Увы, даже такие
светлые умы, как нобелевские лауреаты, не
поняли, что развал Советского Союза лишь
приблизил полночь Судного дня.

Елена МОРОЗОВА.

США: Судный день стал ближе
Стрелки символических часов Судного дня (ЧСД), расположен�

ных в Чикаго, перевели на 20 секунд вперёд. Такое решение приня�
ла организация «Бюллетень учёных�атомщиков» — создатель вирту�
ального хронометра, показывающего вероятность возникновения
глобального ядерного конфликта. По мере приближения стрелок к
полуночи риск атомной катастрофы возрастает.
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Профсоюз в действии

Наш принцип: не бросать своих никогда

— Владимир Евгеньевич,
прежде всего хочется узнать,
как в условиях капитализма на
частном предприятии стало
возможно создание независи�
мого профсоюза?

— Начну издалека. Я уже 26
лет работаю в аэропорту, чет�
верть века назад это был «Объ�
единённый ленинградский
авиаотряд», объединявший и
авиакомпанию и аэропорт. Те�
перь это отдельные структуры.
Формы собственности за про�
шедшие годы несколько раз
менялись: ФГУТ «Пулково»,
ФГУАП «Пулково», ОАО «Аэ�
ропорт Пулково», сейчас ООО
«Воздушные Ворота Северной
Столицы». Прежде там суще�
ствовал профсоюз — ОПАР
(«Общероссийский профсоюз
авиационных работников») в
системе ФНПР (Федерация
независимых профсоюзов).
Ухудшение положения работ�
ников постепенно нарастало.
Потребность в независимом
профсоюзе мы почувствовали
в 2007—2008 годах. Мы работа�
ем сутки через трое, то есть 24
часа. Нам оплачивали 22 часа
30 минут, что являлось нару�
шением Трудового кодекса,
потому что мы не имеем права
покидать своё рабочее место и,
согласно 108 статье Трудового
кодекса, должны принимать
пищу, отдыхать на рабочем ме�
сте и это всё входит в рабочее
время. Но нам его не оплачи�
вали. Мы обратились в старый
профсоюз, там сказали: «Ребя�
та, сейчас такие времена, что
лучше вообще не лезть никуда,
все мы тут сегодня есть, а завт�
ра — нет, поэтому сидите ти�
хо». Естественно, сидеть тихо
мы не стали, а объединились и
сами решили эту проблему.
Нам стали оплачивать труд за
24 часа, и мы почувствовали:
вот он — результат коллектив�
ных действий!

— Как же удалось решить
проблему? В ходе переговоров?

— Обратились к юристам.
Зачастую бывает, что просто
грамотно составленная бумага
решает успех дела. Начальни�
ки понимают: имея юридиче�
скую поддержку, люди готовы
действовать. А если работни�
ки молчат, ничего не пред�
принимают, то на них можно
сэкономить. После этого в
2008 году я предложил создать
профсоюз. Мы же убедились,
что вместе мы сила. Но, с дру�
гой стороны, понимали, что

профсоюз одного аэропорта
— это капля в море, а профсо�
юз одной службы спасателей
— и подавно. Раздавят на ста�
дии становления — и нас не
будет. В октябре 2010 года,
когда мы уже прошли все ста�
дии реорганизации, мы во�
шли в ОАО «Аэропорт Пулко�
во», затем были созданы «Воз�
душные Ворота Северной сто�
лицы», мы перешли как ра�
ботники под их юрисдикцию.
И ещё больше людей осозна�
ли, что профсоюз нам необхо�
дим как воздух.

— Перешли под юрисдикцию
в качестве работников, но неза�
висимого профсоюза пока не
было?

— Прежний профсоюз су�
ществовал формально. Такие
профсоюзы тоже нужны: лю�
бое улучшение жизни работни�
ков, те же экскурсии, какие�то
подарки к Новому году — это
неплохо, однако основных
функций тот профсоюз не вы�
полнял и не выполняет. А че�
ловеку труда нужна защита его
прав. Но когда люди обрати�
лись ко мне в октябре 2010�го
по поводу создания профсою�
за, вдруг выяснилось, что уже
есть независимый профсоюз.
Как? Где? Оказалось, в аэро�
дромной службе 18 человек со�
здали профсоюз, пока он в
подполье и о себе не заявляет.
«Знаете председателя? Есть
контакт?» Мне говорят: «Есть».
Позвонили председателю, че�
рез полчаса он приехал к нам и
к его 18 добавилось ещё 38 на�
ших, из спасателей.

— Аэродромная служба —
это те, кто работает на взлёт�
ном поле?

— Аэродромная служба —
это та самая спецтехника, ко�
торая занимается обслужива�
нием перронов, взлётно�поса�
дочных полос. Достаточно
большая и очень серьёзная
служба с профессиональными
водителями. Они создали
профсоюз, и спасатели под�
ключились. Дальше мы пошли
по другим службам, стали со�
бирать людей. На тот момент
главная проблема работников
аэропорта заключалась в том,
что три года нам не индекси�
ровали заработную плату, ес�
тественно, уровень жизни па�
дал, люди были недовольны.
Мы создали независимый
профсоюз и должны были за�
явить о себе администрации,
представить уставные доку�

менты. Естественно, нас не
желали признавать, отбрыки�
вались: «У нас есть официаль�
ный профсоюз, а вы какой�то
демагогией занимаетесь».
Признали только после того,
как 3 ноября 2011 года мы
провели митинг под окнами
администрации, на глазах у
пассажиров, тогда ещё рабо�
тал международный старый
аэропорт «Пулково�2». Готовя
акцию, преодолели очень се�
рьёзное сопротивление. Ми�
тинг сначала разрешили, в по�
следний момент запретили.
Но он состоялся благодаря де�
путатам Законодательного со�
брания от КПРФ. Они орга�
низовали для нас встречу с де�
путатами. Сработало! Во�пер�
вых, у нас увеличилась чис�
ленность: было порядка 250—
300 человек в профсоюзе, ста�
ло 800. Во�вторых, нас при�
знали: усадили за стол перего�
воров с работодателем.

— В чём выражалось давле�
ние на профсоюз?

— Сотрудники администра�
ции Московского района,
прокураторы, ФСБ, Центра
«Э» жаждали со мной пооб�
щаться, но почему�то только
неофициально. Я отвечал: «С
адвокатом приеду, будем раз�
говаривать». Было завуалиро�
ванное давление через журна�
листов, например, сообщали
мне, что якобы какие�то силы
хотят спровоцировать беспо�
рядки, устроить погромы на
митинге...

— Какие результаты дали ми�
тинг и создание профсоюза?

— Очень быстро проиндек�
сировали заработную плату,
была введена премиальная си�
стема, в результате которой
люди дополнительно получи�
ли по 30—40% к окладу. Это
был серьёзный рост. Но все ус�
пехи администрация приписа�
ла себе: «Какой митинг? Ка�
кой профсоюз? Не, мы давно
планировали и просто подо�
шло время».

Однако дальнейшие перего�
воры с руководством были
очень сложными. Понимаете,
я — простой пожарный спаса�
тель, Вячеслав Алексеевич
Жуйко — наш председатель —
простой водитель, а напротив
нас сидят люди, у которых ок�
сфордская школа переговоров
за плечами. Нас просто как
слепых щенков мордовали во
время переговоров. Пришло
понимание: надо учиться. И

мы тогда обратились в замеча�
тельную организацию «Петер�
бургская Эгида» — может
быть, слышали? Она занима�
лась профсоюзным обучени�
ем. Я до сих пор считаю её од�
ной из лучших общественных
организаций и очень сожалею,
что её больше нет. Благодаря
обучению образовался спло�
чённый актив, который посте�
пенно обрастал опытом, зна�
ниями. Затем нам удалось по�
участвовать в Шведской
профсоюзной школе РУНО.
Благодаря этому пришло по�
нимание как должен работать
профсоюз. Конфликтные си�
туации возникали и возника�
ют, но по мере того, как мы
приобретали знания, их ста�
новилось всё меньше.

— Конфликтовали с руковод�
ством?

— Конечно. Проблемы у ра�
ботников возникают постоян�
но, их надо решать, а каждый
решает так, как может. Поэто�
му поначалу, естественно, бы�
ли серьёзные стычки. Посте�
пенно научились разрешать их
более профессионально. Мы
осуществляем свою деятель�
ность по принципу: не бросать
своих никогда. Ни одна про�
блема не должна остаться без
решения. Работы очень много.
Численность наша, к сожале�
нию, невелика, на данный мо�
мент около 300 человек, были
падения, она доходила до 150.

— Почему так происходит?
— Уходят по возрасту старые

работники. Также было не�
сколько структурных реорга�
низаций предприятия, когда
уходили по соглашению сто�
рон, по сокращению. А моло�
дые, когда устраиваются, к со�
жалению, рассматривают аэ�
ропорт как временную работу.
Работа сложная, на самом деле
степень ответственности ог�
ромная, конечно, новичков
это пугает. С другой стороны,
наш аэропорт находится на ок�
раине города и подавляющая
масса работников — из Ленин�
градской области. Там нет ра�
боты для молодёжи, невысо�
кий уровень образования, зар�
плата по 10—15 тысяч. Моло�
дые приходят работать, полу�
чают свои 30 тысяч и счастли�
вы, поэтому боятся что�то ска�
зать работодателю. Если вдруг
здесь места лишатся, то поедут
к себе обратно в область и луч�
шее, что их ждёт, — это 15 ты�
сяч. Мы пытаемся разговари�
вать с работодателем, убежда�
ем: надо выращивать профес�
сионалов, изменять кадровую
политику. Но профессионал
стоит дорого, знает себе цену,
умеет отстаивать свои права.
Мы заинтересованы, чтобы та�
кие люди приходили. А рабо�
тодателю, конечно, такие со�
трудники, как эти молодые ре�
бята из области, дают значи�
тельную экономию в фонде за�
работной платы. Но, с другой
стороны, если не дай бог что�
то случится…

Сейчас немного идёт рост
численности профсоюза, но
мы, к сожалению, не можем
влиять так, как нам хотелось
бы, на коллективные перего�
воры, у нас нет 50% плюс 1 че�
ловек от общей численности
работников в нашем профсо�
юзе, как указано в законе. По
инициативе администрации
был создан дополнительно
Совет трудового коллектива,
есть официальный профсоюз
— ОПАР. Они составляют
большинство в едином пред�
ставительном органе, поэтому
переговоры мы проигрываем.
Однако администрация нача�
ла с нами общаться, мы пред�

лагаем свои проекты, обсуж�
даем их в коллективе, вносим
предложения.

— С какими проблемами
обращаются работники за за�
щитой?

— Очень много разных во�
просов: это и дисциплинар�
ные взыскания, наказания,
лишение премий. Премиаль�
ная система всё�таки держит
работников в напряжении.
Зарплаты невысокие. Зачас�
тую люди хотят подзаработать,
выходят на дополнительную
смену, уставшие, замученные.
Естественно, когда человек
оттрубил то, что ему положе�
но, и выходит ещё работать,
он поневоле совершает ошиб�
ки. И его за это наказывают,
он теряет премию, лишается
части или всей годовой пре�
мии, остаётся в минусе, в
убытке. Но проблема заклю�
чается в том, что он в своё
нормальное рабочее время не
может достойно зарабатывать.
Возникают проблемы с расчё�
тами сверхурочных, разбира�
емся, считаем, идём к руко�
водству, с ним сверяем. Было
несколько судебных дел по
дисциплинарным взыскани�
ям, по увольнениям. С пере�
менным успехом какие�то вы�
играли, какие�то проиграли.
Это рутинная работа, посто�
янно происходят какие�то об�
ращения.

— Скажите, пожалуйста, с
профсоюзами других аэропор�
тов у вас есть связи? 

— Да, с некоторыми есть.
Мы создали юридический от�
дел, свою юридическую фир�
му, которая обслуживает и
наш профсоюз, и смежные.
Так, с профсоюзами авиаци�
онной сферы связаны плотно
— с профсоюзом лётного со�
става, проводников, лоцма�
нов. По имеющейся у нас ин�
формации, подобного нашему
профсоюзу наземных служб в
других аэропортах нет.

Когда мы создавали свой
профсоюз, всё видели в чёр�
но�белом цвете: все ФНПРов�
ские профсоюзы — это ерун�
да, а все независимые профсо�
юзы — это круто! Потом начи�
наешь присматриваться, узна�
ёшь, что среди ФНПРовских
профсоюзов есть очень бое�
вые первички. Одновременно
видишь, как иногда независи�
мые меняются, они начинают
закисать, загнивать, по сути
превращаются в то, от чего хо�
тели вначале уйти. Поэтому не
всё так однозначно, наверное,
где�то в других аэропортах,
возможно, ФНПРовские
профсоюзы работают непло�

хо, однако, повторюсь, неза�
висимых профсоюзов работ�
ников наземных служб нет.

Нас приглашали на «круг�
лый стол» в Госдуму (проходил
по инициативе фракции
КПРФ в ноябре 2019 года. —
Прим.). И я выступал по про�
блемам службы аварийно�спа�
сательного обеспечения полё�
тов. Наш юрист рассказала о
специальной оценке условий
труда по лётному составу, по�
тому что она ведёт эти дела. В
заседании «круглого стола»
участвовало много представи�
телей разных профсоюзов, в
частности, известные мне:
профсоюз Шереметьева, об�
щероссийский профсоюз лёт�
ного состава. А было много
профсоюзов, новых для меня:
технические работники аэро�
порта Казани, ребята с Севера
и другие. Наверняка среди них
есть те, которые, так же, как и
мы, не вписаны ни в какие
структуры. Объединяться надо
с ними. Проблема в том, что
на данный момент ограничен�
ное число активистов, огром�
ный объём работы в Пулкове и
просто рук не хватает пере�
ключиться на что�то другое,
более глобальное, хотя это де�
лать очень�очень нужно.

— Ваша профсоюзная орга�
низация входит в какое�то об�
щероссийское объединение
профсоюзное?

— С момента создания и по
сей момент мы входим в Объ�
единение профсоюзов России
Соцпроф. Лично я бы в Соц�
проф не пошёл, ибо эта орга�
низация для меня классово
чуждая и выступления её ли�
дера в Госдуме вызывают у ме�
ня… очень однозначную реак�
цию. Плюс там один: не лезут,
не мешают — и слава богу. Да
и, честно говоря, ни ФНПР,
ни КТР (Конфедерация труда
России. — Прим.) не вызыва�
ют у меня восторга… Моё мне�
ние, что первичкам надо по�
меньше смотреть на боссов
своих профобъединений. Це�
ли и задачи у нас с ними абсо�
лютно разные. Нам внизу
нужно объединяться для ре�
шения своих проблем.

Лично для меня классово
ближе других Союз профсою�
зов России. И то только тем,
что он вошёл во Всемирную
федерацию профсоюзов. Од�
нако у меня много вопросов и
по входящим в него профсою�
зам, по отдельным функцио�
нерам. Но я давно мечтал, что�
бы наш профсоюз был там.
Как первичка мы сразу во Все�
мирную федерацию профсою�
зов вступить не можем, поэто�

му договорились, что созда�
дим межрегиональный проф�
союз. Но пока мы не знаем, из
кого создавать: я не вижу ре�
альных первичек, реальных
активистов. А фиктивные ор�
ганизации «для галочки» ни�
когда не создавал и создавать
не буду! Неперспективно и за�
тратно. В общем, пока мы это
дело отложили до лучших вре�
мён. Так что сейчас мы сами
по себе.

— Как я поняла, у вас осво�
бождённых профсоюзных ра�
ботников нет, вы все трудитесь
на своих рабочих местах?

— Совершенно верно: осво�
бождённых работников нет.
Но есть юристы, они не отно�
сятся к нашему профсоюзу,
это коммерческая структура,
которой профсоюз платит
абонентскую плату и получает
определённый пакет услуг, а в
профсоюзе все на обществен�
ных началах.

— Расскажите о спецоценке
рабочих мест, это новшество,
о котором мало кто знает.
Складывается впечатление,
что она затеяна не в интересах
работников.

— Раньше существовала ат�
тестация рабочих мест, сейчас
принят закон о спецоценке ус�
ловий труда. В общем�то всё
сделано специально для того,
чтобы максимально отнять
оплату за работу во вредных

условиях. Закон игнорирует
сам факт существования вред�
ности на производстве. В
Москве в Госдуме я выступал
по такой локальной проблеме,
касающейся пожарной служ�
бы, но она очень серьёзная и
затрагивает многих.

Мы, спасатели, в соответст�
вии со 151 ФЗ (о статусе спаса�
теля) являемся профессио�
нальным аварийно�спасатель�
ным формированием. Наше
рабочее место — горящий са�
молёт. Мы являемся экипажем
пожарного автомобиля, пер�
вичным аварийно�спасатель�
ным подразделением. Наша
задача: по тревоге выехать,
причём в течение трёх минут
должны прибыть в любую точ�
ку аэропорта и в максимально
короткие сроки сбить пламя.
Когда топливо горящее разли�
вается, одной машиной это
нереально сделать, да и че�
тырьмя достаточно сложно.
Но наша задача — не спасать
воздушное судно, если оно
упало, загорелось, его уже
спасать бесполезно, оно уже
никогда не полетит, наша за�
дача — спасать людей. Само�
лёт сгорает за три минуты,
температура в нём в считан�

ные секунды поднимается под
потолком до 800 градусов, об�
шивка, выделения кислоты,
два вздоха — человек умер. В
кратчайшее время надо дать
воду, проложить путь для эва�
куации, попасть быстро в са�
молёт и выносить оттуда лю�
дей. Это работа для, во�пер�
вых, профессионально подго�
товленных ребят, во�вторых,
молодых, крепких — 25—30
лет. Нам законом предусмот�
рены какие�то льготы, какие�
то дополнительные возмож�
ности. Но для нас пенсион�
ный возраст — 65 лет. Мне
сейчас 54 года, я должен лезть
в горящий самолёт и вытаски�
вать оттуда людей. В Боинге�
777 до 800 пассажиров, сколь�
ких я смогу вытащить? Да я
сам там умру...

Работа тяжёлая, во вредных
условиях: на высоте, с откры�
тым пламенем, очень много
вредных факторов. Сейчас за
подготовку спасателей круто
взялись, подгоняют полно�
стью под стандарты МЧС,
проходим все аттестации, сер�
тификации. Требуют очень жё�
стко, при этом в том же 151 ФЗ
прописаны компенсации,
льготы, которые должны быть
у спасателей. Но у нас ничего
этого нет, у нас пенсия в 65 лет,
а вредность отсутствует. Аб�
сурд, но в соответствии со спец�
оценкой у нас спасателями по
закону могут работать инвали�
ды и беременные женщины.

— Как такое возможно?
— Я — аттестованный спа�

сатель, у меня есть книжка ус�
тановленного образца, а в тру�
довой книжке записан как
«начальник расчёта пожарной
машины». В 151 ФЗ утвержде�
ны все льготы спасателя, а в
трудовой книжке «начальник
расчёта пожарной машины».
Ничего нам не положено по
спецоценке условий труда.
Правда, есть ещё 290 поста�
новление правительства, в ко�
тором перечислены профес�
сии, у которых спецоценка ус�
ловий труда производится с
учётом особых условий и толь�
ко этот перечень даёт возмож�
ность людям всё�таки отстаи�
вать свои выплаты за вред�
ность. Пожарные�спасатели в
том списке были изначально,
но почему�то Д.А. Медведев
посчитал это лишним, и нас
оттуда убрали. Поэтому спец�
оценка проводится на общих
основаниях.

Есть серьёзные проблемы и
в гражданской авиации в це�
лом, и в наземных службах аэ�
ропортов, и в аварийно�спаса�
тельной в частности. Я счи�
таю, нужно проводить «круг�
лые столы», привлекать экс�
пертов, органы власти, решать
проблему вместе.

Прекрасно понимаю, сис�
тема не может одномомент�
но поменяться, мы живём в
условиях капитализма. Есть
администрация, её задача —
обеспечить максимальную
прибыль акционерам. При
этом для неё важно, чтобы
снизу не происходило взры�
вов недовольства. Мне гово�
рят: никто не снимает пла�
нов по развитию аэропорта,
надо вкладывать большие
средства, отдавать те креди�
ты, которые набрали на
строительство главного тер�
минала. Понимаю проблемы
работодателя. Но я из проф�
союза и для меня заботы че�
ловека труда превыше всего.

Беседу вела
Ольга ЯКОВЕНКО,
соб. корр. «Правды».

г. Санкт�Петербург.

Аэропорт «Пулково» в Санкт�Петер�
бурге — это огромный наземный ком�
плекс, где с максимальным напряжени�
ем сил трудятся около 4500 человек,
день и ночь организуя взлёты и посадки
самолётов. Сложная структура состоит
из многих служб: аэродромной, досмот�
ра, пассажирских перевозок, поисково�
го и аварийно�спасательного обеспече�
ния полётов, других вспомогательных
подразделений. Аэропорт является ча�
стной собственностью акционеров: Рос�
сийского фонда прямых инвестиций
(РФПИ) с ближневосточными и азиатски�
ми соинвесторами при участии инвести�
ционной компании Baring Vostok Private
Equity — 25% — 1 акция; Банка ВТБ —
25,1%; Fraport (Германия) — 25%; Qatar
Investment Authority (Катар) — 24,9%.

Корреспондент «Правды» встрети�
лась с заместителем председателя не�
зависимого профсоюза работников на�
земных служб, начальником расчёта
пожарной машины Службы поискового
и аварийно�спасательного обеспече�
ния полётов Владимиром Макаровым.
Он уже десяток лет совмещает опас�
ный труд пожарного�спасателя с не
менее трудной работой профсоюзного
активиста.

10 дней календаря

11 февраля
— 1918 г. — Совнарком РСФСР

принял Декрет о создании Рабоче�
Крестьянского Красного Флота.

— 145 лет назад родился В.И. Кача�
лов (1875—1948) — советский актёр,
народный артист СССР. С 1900 г. —
на сцене Московского Художествен�
ного театра. Незабываемо воплотил
там образы из произведений А.П. Че�
хова, М. Горького, А.С. Грибоедова,
Вс. Иванова и др. Лауреат Сталин�
ской премии.

— 90 лет со дня рождения Валенти�
на Котика (1930—1944) — юного пар�
тизана Великой Отечественной вой�
ны, Героя Советского Союза (по�
смертно). С 1942 г. был связным под�
польной партийной организации
Шепетовского района Хмельницкой
области УССР и разведчиком парти�
занского отряда. Самый молодой из
Героев Советского Союза. Погиб в
бою.
12 февраля

— 120 лет со дня рождения В.И.
Чуйкова (1900—1982) — Маршала
Советского Союза, дважды Героя Со�
ветского Союза. В Великую Отечест�
венную войну командовал армиями,
в том числе 62�й, особо отличившей�
ся в Сталинградской битве.

— 155 лет со дня рождения А.А. Ба�
хрушина (1865—1929) — русского
предпринимателя и коллекционера.
Создал первый московский литера�

турно�театральный музей (1894). Ны�
не — Центральный театральный му�
зей его имени.

— 105 лет назад родился В.Н. Ажа�
ев (1915—1968) — советский писа�
тель, известный по роману «Далеко
от Москвы», удостоенному Сталин�
ской премии в 1949 г.
13 февраля

— 75 лет назад советские войска
освободили столицу Венгрии Будапешт
от немецко�фашистских оккупантов.

— 100 лет назад родился Б.А. Соко�
лов (1920—2019) — кинодокумента�
лист, заслуженный деятель искусств
РСФСР. Снимал кинохронику во
время Великой Отечественной вой�
ны. Лауреат Сталинской премии.

— 1993 г. — открылся II чрезвычай�
ный съезд КПРФ (13—14 февраля),
который объявил об официальном
возобновлении деятельности партии.
14 февраля

— 70 лет назад в Москве был заклю�
чён Советско�китайский договор о
дружбе, союзе и взаимной помощи, в со�
ответствии с которым СССР передавал
Китаю права по управлению Китай�
ской чанчуньской железной дорогой
(КВЖД). Договор предусматривал так�
же вывод советских войск из военно�
морской базы Порт�Артур и передачу
сооружений на её территории Китаю.

— 125 лет со дня рождения А.А.
Микулина (1895—1985) — советского
авиаконструктора, академика АН

СССР, Героя Социалистического
Труда. Под его руководством были
созданы первый советский авиаци�
онный двигатель жидкостного ох�
лаждения М�34 и ряд других двигате�
лей для самолётов. Лауреат четырёх
Сталинских премий.

— 1956 г. — открылся ХХ съезд
КПСС (14—25 февраля). Съезд заслу�
шал отчёты центральных органов пар�
тии и провёл их выборы в новом со�
ставе. Утвердил Директивы по 6�му
пятилетнему плану развития народ�
ного хозяйства СССР на 1956—1960 гг.
Определил главную черту современ�
ной эпохи — превращение социализ�
ма в мировую систему. На последнем,
закрытом заседании съезда выступил
Н.С. Хрущёв с докладом о культе лич�
ности И.В. Сталина, хотя такого во�
проса в повестке дня съезда не было.
15 февраля

— 1941 г. — открылась XVIII конфе�
ренция ВКП(б), решения которой сы�
грали большую роль в подготовке
промышленности и транспорта к ра�
боте на нужды обороны.

— День памяти о россиянах, испол�
нявших служебный долг за пределами
Отечества.

— 125 лет со дня основания Россий�
ской академии музыки им. Гнесиных.
16 февраля

— День Лучезарной звезды, День
рождения Ким Чен Ира — националь�
ный праздник Корейской Народно�

Демократической Республики. 16
февраля 1942 г. родился Ким Чен Ир
— великий руководитель КНДР
(1994—2011), Генеральный секретарь
Трудовой партии Кореи (1997—2011).

— 115 лет назад родился А.М. Ру�
мянцев (1905—1993) — советский
экономист, академик АН СССР, ав�
тор трудов по вопросам политэконо�
мии социализма и конкретной эко�
номики. Вице�президент Академии
наук СССР (1967—1971). Главный ре�
дактор газеты «Правда» (1964—1965).
17 февраля

— 100 лет назад родился В.В. По�
рик (1920—1944) — лейтенант Крас�
ной Армии, участник французского
движения Сопротивления, нацио�
нальный герой Франции, Герой Со�
ветского Союза (посмертно). Коман�
довал партизанским отрядом во
Франции. Был расстрелян оккупан�
тами 22 июля 1944 г.

— 420 лет назад в Риме был сожжён
на костре Джордано Бруно (1548—
1600) — итальянский философ�пан�
теист, поэт и астроном. Развивая кос�
мологию Коперника, отстаивал кон�
цепцию о бесконечности Вселенной
и бесчисленном множестве миров.
18 февраля

— 125 лет со дня рождения С.К. Ти�
мошенко (1895—1970) — Маршала Со�
ветского Союза, дважды Героя Совет�
ского Союза. Нарком обороны СССР
в 1940—1941 гг. В Великую Отечест�

венную войну — член Ставки Верхов�
ного Главнокомандования. Командо�
вал рядом фронтов. После войны в ру�
ководстве военных округов. В 1961—
1970 гг. — председатель Советского
комитета ветеранов войны.

— 75 лет назад в концлагере Маут�
хаузен фашистами был замучен Д.М.
Карбышев (1880—1945) — совет�
ский военный инженер, генерал�
лейтенант инженерных войск. По�
павший раненным в плен, он про�
водил антифашистскую агитацию в
лагере. Герой Советского Союза
(посмертно).

— 75 лет назад от полученного ране�
ния скончался командующий войсками
3�го Белорусского фронта И.Д. Черня�
ховский (1906—1945) — генерал армии,
дважды Герой Советского Союза.
19 февраля

— 105 лет со дня рождения В.Я.
Орликовой (1915—1986) — первой в
России женщины�капитана промыс�
лового флота. Герой Социалистичес�
кого Труда.
20 февраля

— 15 лет назад начал вещание воен�
но�патриотический телеканал «Звезда».

— 100 лет со дня рождения Е.Ф.
Драгунова (1920—1991) — советского
конструктора стрелкового оружия,
создателя всемирно известной само�
зарядной снайперской винтовки
СВД. Лауреат Ленинской и Государ�
ственной премий РФ.

ВСТАТЬЕ Виктора Кожемя�
ко «Какой же всё�таки цвет

у той Великой Победы?»
«Правда» (№11 (30943), 4—5
февраля 2020 года) отмечает
несуразность символики, де�
монстрируемой федеральны�
ми и региональными властями
на мероприятиях, посвящён�
ных великим датам — снятию
блокады Ленинграда и годов�
щине победного завершения
Сталинградской битвы. Вмес�
те с тем меня удивляет отсутст�
вие каких�либо масштабных
акций со стороны прежде все�
го КПРФ и её сторонников по
следующим поводам:

— возвращение городам�ге�
роям Ленинграду и Сталин�
граду их известных всему ми�
ру имён;

— во время выноса знамён
на парадах Победы Знамя По�
беды должно выноситься пер�
вым номером;

— исключить маскировку
Мавзолея В.И. Ленина.

Я считаю, что эти требова�
ния должны быть акцентиро�
ваны в преддверии 75�й го�
довщины Победы. Невыпол�
нение их стало бы величай�

шей гнусностью со стороны
властей России.

Ещё одна гнусность — «при�
ватизация» государством ак�
ции «Бессмертный полк», пре�
вратившая её в некое подобие
крестного хода. «Бессмертный
полк» уже по самой сути своей
не может быть аполитичным,
я думаю, что цель подлинных
инициаторов этого движения
— как раз обратить внимание
народа России, а с ним и наро�
дов бывшего СССР на глумле�
ние над народной памятью,
над историей Советской стра�
ны, над великими героически�
ми именами СССР.

И ещё. Мне кажется, давно
назрела необходимость начать
бессрочную акцию «Принужде�
ние к правде» пропагандистски�
ми силами КПРФ. Задача акции
— разоблачение льющейся изо
всех подвластных средств мас�
совой информации лжи о Со�
ветском государстве, его исто�
рии. Пролетарская правда —
главное оружие рабочего и ком�
мунистического движения.

С уважением
В.А. ДРУЖКОВ.

г. Самара.

Позиция

Принудить к правде


